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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Станция вышла на пол-
ную мощность.

АЛЬЯНС 
ТЕХНОЛОГИЙ
– Мне не хочется вас из Бела-

руси отпускать, – сказал Алек-
сандр Лукашенко гендиректо-
ру госкорпорации «Рос атом» 
Алексею Лихачеву.

– А нам не хочется уходить, – 
ответил он.

О перспективах дальней-
шего сотрудничества и инте-
грации БелАЭС в белорусскую 
экономику говорили прямо на 
территории атомной станции 
в Островце. Глава «Росатома» 
передал Президенту симво-
лический паспорт о полной 
готовности объекта:

– Срок службы от шестиде-
сяти лет. Рассчитываем, что 
до ста будет работать!

Накануне ввели в про-
мышленную эксплуатацию 
второй блок. Президент ин-
тересовался третьим энерго-
блоком, если появится необ-
ходимость.

– Проблем не возникнет. 
Мы фактически рассматри-
ваем энергосистему как ес-
ли не единую, то во многом 
очень комплиментарную 
между Россией и Беларусью. 
В этом смысле надо, чтобы 
наши правительства выра-
ботали план, – пояснил Лиха-
чев. – Но строить планы на-
до исходя из перспектив на 
шестьдесят – семьдесят лет. 
Очевидно, что будет иметь 
место более высокий уровень 
электродвижения, а для этого 
нужно генерировать электри-
чество. 

Александр Лукашенко рас-
сказал, что обсуждал с Вла-
димиром Путиным электри-
фикацию дороги от Бреста 
до Казани и далее – создание 
инфраструктуры для электро-
транспорта:

– Уже научились с вашими 
энергетиками заправлять 

электричеством автобус на 
ходу. Поднял «рогатину», про-
ехал полтора километра – го-
тов, зарядил батарею.

Сейчас говорили о несколь-
ких крупных совместных 
проектах в Беларуси: гига-
фабрике, базе аддитивных 
технологий, центре ядерной 
медицины, который можно 
запустить по линии Союзного 
государства, и альянсе в сфере 
ветроэнергетики.

ПОДАРОК  
НА 7 НОЯБРЯ
После станции белорусский 

лидер направился в Остро-
вец. Как сказал Президент, 
«строительство БелАЭС по-
могло вдохнуть жизнь в се-
веро-западный край».Если 
13 лет назад здесь был не-
большой сель-
скохозяйствен-
ный центр, то 
сейчас промыш-
ленный  – доля 
доходит до 90 
процентов. Это 
первый район, 
который сомкнул 
демографические 
ножницы – рань-
ше рождаемость 
была ниже на два 
процента, а те-
перь на треть вы-
ше остальных.

О том, как изме-
нилась жизнь, рас-
сказали сами работники АЭС 
и жители:

– Был маленький провин-
циальный городок, районный 
центр. А сегодня – большой, 
красивый, современный го-
род с новыми микрорайона-

ми. Сегодня от нас уже не уез-
жают наши дети, а, наоборот, 
возвращаются.

– Это только начало, – по-
обещал Президент.

Завершение строительства 
и окончательное открытие 

БелАЭС – один из подарков 
ко Дню Октябрьской рево-
люции. В советские време-
на на этот праздник народу 
делали подарки – вводили 
в строй знаковые объекты. 
А сейчас зачем от хорошего 
отказываться?

– Три года назад, запу-
ская первый энергоблок, 
я говорил о том, что на-
ступил исторический день: 
началась эра мирного ато-
ма. А сегодня мы и ядерная 
держава по ядерному ору-

жию. И действительно, полу-
чив в  непростом 2020 году 
этот прекрасный объект как 
подарок к 7 ноября, и сегодня 
второй блок, мы поступили 
правильно, создав это чудо, – 
заявил Глава Беларуси.

БЕШЕНЫЕ C НОТОЙ
А вот литовские власти вме-

сто поздравлений прислали 
очередную ноту протеста. 
Смысл не меняется: требуем 
остановить реакторы до на-
шего особого разрешения.

– Бешеные прислали ноту (в 
связи с вводом в эксплуатацию 
второго энергоблока. – Прим. 
ред.). Народ Литвы никакого 
отношения к этим бешеным 
не имеет. Поверьте, я знаю, 
что там происходит. Там вер-
хушка живет сама по себе. 
Знаю даже дедушек и роди-
телей тех, кто сегодня руково-
дит Литвой. Это уже не первая 
нота. Пусть шлют, – отреаги-
ровал на «дипломатические» 
потуги Литвы  Президент.

Дешевая электроэнергия 
позволит промышленности 
и сельскому хозяйству рабо-
тать эффективнее, и у граж-
дан не будет лишних трат. Мы 
видим, что происходит в Евро-
пе, где все благополучие раз-
валивается из-за заоблачных 
тарифов.

Предполагалось излиш-
ки энергии, которую даст 
 БелАЭС, поставлять западным 
соседям. Но те в угоду США 
по-хамски отказались, за что 
сейчас и расплачиваются. Как 
в нашей поговорке – «Назло 
маме отморозили уши». Но 
Беларусь двери не закрывает 
и тумблер сама не отключа-
ет. Если передумают, им же 
лучше.

– Все имеет свойство ме-
няться. И я уверен, что глав-
ный принцип покупателя: 
где дешевле, по качеству нор-
мально – там и бери, – считает 
Александр Лукашенко.

 ■ В грязной воде рыбу ловить проще.

 ● Головой надо думать, прежде чем втягивать 
страну в ту или иную авантюру. Возьмите Аф-
ганистан, откуда ушли американцы. Кинули и 
уехали. Точно так будет и здесь. США далеко, 
они большие, им это сто лет не надо. Их полити-
ка – это муть, муть, муть. Заварить чего-то и в 
этой мутной воде… Знаете, что там рыбу легче 
ловить. Это их политика. А все остальное – это 
расходный материал, как в Украине сегодня.

 ● Самое главное мы упускаем: мы никуда не 
денемся от Украины. Нам придется работать 
в Украине. Никакие американцы, Запад им не 
помогут. Мы с Владимиром Владимировичем 
на эту тему много говорим. Они придут к нам 
за помощью. Огромнейший объем работ. Нам 
придется украинцам помогать.

 ● Украина все равно будет наша. Никому эта 
Украина не нужна. Заварушка на Ближнем 
Востоке… Я же предупреждал, Зеленскому 
звонил: «Володя, послушай меня, опытного 
человека, не первый год работаю. Как только 

где-то какая-то заварушка, про тебя забудут». 
И что происходит? Украина отходит на задний 
план. Поэтому Украина – наш регион. В том 
смысле, что мы вместе будем.

 ● Рано или поздно Европа приползет к нам, к 
России. Потому что Европу сегодня на части 
рвут американцы как хотят. А она не может со-
противляться, потому что у нее все на рынке 
Америки завязано – кредиты, собственность и 
прочее. Вы видите, какие там политики. Я на 
них смотрю как опытный человек – мне иногда 
плакать хочется. Они же не думают о народе. 
Отсидел срок, два, пошел, украл чего-то, в кар-
ман положил и уехал куда-то. Точно так, гово-
рят, и Зеленский готовится куда-то смотаться.

 ● И Литва  – мы восстановим отношения, 
и  Польша – они никуда не денутся. Основной 
принцип – соседи не могут жить плохо. Я всег-
да говорю: соседи от Бога, их не выбирают. 
Бывают разногласия, ссоры и так далее – это 
преходящее время. Придут времена, когда мы 
будем жить с ними так, как это было всегда и 
в советские времена.

 ■ Осуществить можно оба варианта.

Пока европейцы добивают свою экономику отказом  
от мирного атома и псевдозелеными технологиями, в Бе-
ларуси обсуждают строительство второй атомной электро-
станции.

– Сегодняшнего запаса электричества не только на мой 
век, но и на ваших детей нам хватит, – уверен Александр 
 Лукашенко. – Но кто его знает, как будет мир развиваться. 
Пусть бы была вторая станция. Я сторонник этого. Нам хоте-
лось бы удвоить. Тогда белорусы будут в шоколаде.

БелАЭС строили за счет российского кредита.
– Нам дали очень выгодный кредит. Позавчера с Путиным 

разговаривал: из десяти с половиной миллиардов долларов, 
которые нам выделили, мы использовали всего шесть. По-
хозяйски. За оставшиеся деньги мы, в принципе, почти два 
блока можем построить. Поэтому источник финансирования 
может быть и этот.

Есть два варианта: возвести в Могилевской области вторую 
станцию или построить третий энергоблок.

– Строительство третьего блока будет значительно дешевле. 
Вот тебе наполовину мощность увеличивается. Главное для 
меня было не только построить станцию, а обладать компе-
тенциями, которые есть у россиян. Мы это получили, – сказал 
Глава Беларуси.

ВТОРУЮ ИЛИ ТРЕТИЙ? ДИСКУССИЯ «ПОЛИТИКА США –  
МУТЬ, МУТЬ, МУТЬ...»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

Александр ЛУКАШЕНКО – о завершении строительства БелАЭС:

Символический паспорт БелАЭС разместят  
на видном месте во Дворце Независимости  
как ценный экспонат, имеющий важное значение  
для страны.
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 ■ Россия веками защищает от по-
сягательства Запада свои ценности, 
культуру и язык.

ИСЧЕЗНЕТ, БУДТО СНЕГ 
ПОЗДНЕЙ ВЕСНОЙ
Об этом Владимир Путин заявил на 

встрече с новым составом Обществен-
ной палаты.

– На всех переломных этапах исто-
рии единство народа было ключевой 
составляющей выхода России на но-
вые рубежи. Давайте вспомним, ска-
жем, Александра Невского. Ведь он 
ездил в Орду, кланялся ордынским 
ханам, получал ярлык на княжение, 
прежде всего для того, чтобы противо-
стоять нашествию с Запада. Ордынцы 
вели себя нагло, жестоко, но не затра-
гивали главного – нашего языка, тра-
диций, культуры, на что претендовали 
западные завоеватели. Потому что 
если разрушается культура и тради-
ции, то народ постепенно начинает 
исчезать как этнос. Растворяться, как 
снег поздней весной. Почему мы так 
почитаем Александра Невского как 
святого? Он думал о том, чтобы со-
хранить русский народ. А затем и все 
народы, проживающие на территории 
нашей огромной страны. То же са-
мое во многом происходит и сегодня. 
В этом ключ происходящих событий 
в Украине.

В Общественную палату впервые 
вошли представители ДНР и ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей. Не 
обошлось, естественно, без темы СВО. 
Вопрос, что называется, в лоб:

– Если бы вы знали, как все будет, 
приняли бы это решение 24 февраля 
2022 года?

– Перед тем как расчехлить авто-
мат, нужно подумать, а можно ли без 
этого обойтись? Нет, к сожалению, 
это было нельзя сделать. Потому что 
на нас уже напали. Жители новых ре-
гионов считали себя частью России 
изначально. Но на них напали в 2014 
году. Сначала на Крым попытались на-
пасть, а потом на Донбасс. Мы восемь 
лет шли к тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными средствами. 
В конце концов нам сказали: «Не бу-
дем мирными средствами». Но надо 
было когда-то предпринять действия, 
чтобы положить этому конец. И этим 
все продиктовано.

«НЕВЕРОЯТНОЕ 
СВИНСТВО»
Не сумев руками киевских неона-

цистов нанести России поражение на 
поле боя, Запад пытается расшатать 
ситуацию в России, как недавно в Да-
гестане:

– Меня удивляет позиция заокеанских 
деятелей: они вроде бы как поддержи-
вают евреев Израиля, а руками своей 
агентуры из Украины пытаются орга-
низовать у нас еврейские погромы. Не-
вероятное свинство. Извращение созна-
ния какое-то. Это говорит о том, что на 
самом деле они преследуют собствен-
ные интересы, а не интересы каких-то 
третьих народов. В данном случае инте-
рес борьбы с Россией и раскачки России 
изнутри. В нашей многонациональной 
стране это абсолютно недопустимо.

ПРОСТО «ЧЕЛЮСТЬ 
ОТВАЛИВАЛАСЬ»
Появление у боевиков на Ближнем 

Востоке западного оружия, которое 
поставлялось Киеву, тоже не удивляет. 
Это следствие чудовищной коррупции, 
процветающей в Украине:

– Такого в мире нет, уверяю. Я же 
общался плотно с ее бывшими руко-
водителями. Ставка на все. На голос в 
Верховном суде, на голос в Конституци-
онном суде. Причем, когда там обсуж-
дали, что сделать, говорили: «Ну, мы 
решим. Это будет стоить столько-то». 
Говорили первые лица государства. 
У меня просто челюсть отваливалась. 
Я говорю: «У вас так?» – «Да, так». Ко-
нечно, оружие оттуда появляется на 
ближнем Востоке. Продают потому 
что. Все продается и покупается.

ДАВНО НЕ БЕНЗОКОЛОНКА
Гарантия будущего России – един-

ство народа, сильная армия и, конечно, 
крепкая экономика, которая опреде-
лит вес страны и на международной 
арене в создании справедливого ми-
ропорядка:

– Мы должны быть во всех смыслах 
суверенными, независимыми. Когда 
мы перестаем, как нам когда-то гово-
рили, тыкали пальцем, что мы – «бен-
зоколонка», когда мы становимся са-
модостаточными, тогда будет меньше 
желающих исключать нас из каких-
то организаций, а будет все больше 
и больше желающих извиниться и при-
гласить к совместной работе по самым 
разным направлениям.

НУЖНО ПОДУМАТЬ, 
ПРЕЖДЕ ЧЕМ 
РАСЧЕХЛИТЬ АВТОМАТ

Владимир ПУТИН:

 ■ Клопы – меньшее из 
зол, которое могут под-
кинуть из Европы.

Санкции в отношении Рос-
сии будут усиливаться, к это-
му нужно быть готовыми. Та-
кой прогноз Владимир Путин 
сделал на совещании с прави-
тельством. Состояние эконо-
мики Президент назвал ста-
бильным и прогнозируемым. 
Безработица устойчиво низ-

кая. Рост зарплат опережает 
инфляцию.

Главные риски вовсе не 
очередные ограничения и не 
снижение импорта. Говоря об 
этом, Глава России метко вы-
сказался на злобу дня:

– Наши так называемые 
партнеры уже напринимали 
бессчетное количество санк-
ций. Доходят до абсурда, 

предлагают запретить ввоз 
в Россию отверток, иголок и 
так далее. Ну, чем меньше 
барахла, тем, может быть,  
даже и лучше: меньше шан-
сов, что из крупных европей-
ских мегаполисов к нам будут 
экспортировать постельных 
клопов.

Но есть то, что действитель-
но беспокоит:

– В условиях, когда потенци-
ал секционной агрессии про-
тив нас фактически исчерпан, 
в ход могут пойти просто на-
туральные диверсии или акты 
саботажа на объектах глобаль-
ной инфраструктуры.

В связи с этим российский 
лидер напомнил о взрыве «Се-
верных потоков» и недавней 
провокации с повреждением 

газопровода между Финлянди-
ей и Эстонией, в чем пытались 
обвинить Россию:

– Вот такие вещи, конечно, 
могут использовать против нас. 
Важно заранее просчитывать 
подобные риски, реагировать на 
них с опережением, чтобы обе-
спечить уверенную, стабильную 
работу предприятий, логистиче-
ских маршрутов, гарантировать 
безо пасность граждан и защи-
ту национальных интересов.

 ■ Сын погибшего героя испол-
нил мечту отца.

Неожиданный вопрос, вызвавший 
улыбку Президента, прозвучал, ког-
да он по традиции в День народного 
единства возложил цветы к памятни-
ку Минину и Пожарскому, пообщался 
с юнармейцами и сделал совместное 
фото с детьми. Вопрос задал семилет-
ний Руслан, чей отец Дмитрий Семе-
нов, командир отряда спецназа на Из-
юмо-Славянском направлении, погиб 
в мае прошлого года и посмертно удо-
стоен Звезды Героя России. Во время 
фотографирования российский лидер 
поставил бойкого мальчишку впереди 
себя. Мама Руслана позже рассказала, 
что его папа очень хотел встретиться 
с Президентом. Мечту исполнил сын.

На церемонии было немало ребят и 
девчонок, чьи отцы также сражаются 
в зоне СВО. Один из них, Матвей, по 
примеру отца тоже выбрал военную 
стезю, вступил в движение «Юнар-
мия» и вручил в подарок Главе Рос-
сии юнармейский значок. А еще рас-
сказал, что он и его товарищи пишут 
письма на фронт просто незнакомым 
солдатам в виде треугольничков, как 
в Великую Отечественную:

– Это очень важная вещь, такая мо-
ральная поддержка людей, которые 
ежедневно, а может, ежечасно риску-
ют своей жизнью. Спасибо вам, – по-
благодарил ребят Президент.

Другой юный кадет рассказал, что 
хотел бы стать офицером, как его 
папа, который также погиб во время 
СВО. Глава государства поинтересо-
вался, как он учится и есть ли у него 
братья и сестры. Мальчик ответил, 
что есть младший брат, ему пять лет.

– Хороший возраст. Ты его любишь?
– Да.
И рассказал, что учится в Москов-

ском президентском кадетском учи-
лище войск национальной гвардии, 
где ему очень нравится.

– Мы с тобой еще поговорим, – по-
обещал Владимир Путин.

Девушка из Мелитополя поблаго-
дарила:

– Спасибо, что вы вернули нас до-
мой. Можете на нас всегда рассчи-
тывать.

– Если бы мы в вас не верили, вас 
не любили всей душой, такого никогда 
бы не было. И конечно, я знаю, что на 
всех людей, которые живут на этих 
территориях, мы можем рассчитывать. 
Вам всего самого доброго, – пожелал 
Президент.

В ХОД ПОЙДУТ ДИВЕРСИИ ОТ БЕССИЛИЯ

ДИАЛОГНОВАЯ СМЕНА –
ЮНАРМИЯ

Владимир Путин позвал ребят сфотографироваться.  
Самый маленький – Руслан, задавший неожиданный вопрос:  

«Вы что, Путин?» «Я – да», – ответил Президент. 
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МАРИОНЕТКИ ХОРОШО 
НЕ ЗАКАНЧИВАЛИ
Павел РОДИОНОВ

 ■ 6 ноября 1943 года совет-
ские войска освободили Киев 
от двухлетней немецкой окку-
пации. Освободительная опера-
ция длилась десять дней.

– Восемьдесят лет назад наши 
войска завершили освобождение 
Киева от фашистских захватчи-
ков. Победа далась дорогой це-
ной. Оккупационный нацистский 
режим сопровождался самым 
настоящим геноцидом русских, 
украинцев, евреев, белорусов, 
поляков, представителей других 
национальностей,  – рассказал 
спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин. – До начала 
войны население города состав-
ляло 850 тысяч человек. За два с 
небольшим года оккупации толь-
ко в концлагерях, созданных фа-
шистами на Сырце и в Дарнице, 
погибло более 200 тысяч жите-
лей, 100 тысяч вывезено на при-
нудительные работы. По разным 
данным, численность населения 
Киева сократилась на 70 процен-
тов. Соучастниками злодеяний 
гитлеровских захватчиков были 
украинские националисты-бан-
деровцы.

Что же происходит 6 ноября 
2023 года?

– Украина потеряла суверени-
тет. В Вашингтоне не стесняясь 

называют расходы на финанси-
рование войны удачными инве-
стициями. Байден сделал став-
ку на победу киевского режима 
над Россией. На это брошены 
миллиарды долларов, военная 
техника, ракеты и боеприпа-
сы, наемники и многое другое. 
Война до последнего украинца 
обернулась огромными люд-
скими потерями для Украины.  
В этих условиях мирное населе-
ние не хочет воевать, погибая 
за нацистов и коррупционеров. 
Кровавый киевский режим, что-
бы сохраниться у власти, про-
должает отправлять жителей на 
верную смерть.

Почти два года продолжается 
специальная военная операция. 
Украина рискует вообще исчез-
нуть как государство. Зеленский 
в мятой маечке раньше удачно 
выпрашивал подачки для ВСУ, но 
сейчас ему начали указывать на 
дверь.

– Для стран Европы и самих 
США стало очевидным, что на 
поле боя, несмотря на поддержку 
НАТО, Россию киевскому режи-
му не победить. Зеленский ста-
новится для многих нерукопо-
жатным, токсичным политиком. 
Участь его незавидна – марио-
нетки хорошо не заканчивали, 
особенно в ситуациях, когда ради 
собственной власти вели на по-
гибель сотни тысяч граждан и 
торговали независимостью сво-
ей страны.

Вячеслав ВОЛОДИН – о Зеленском:

 ■ Вашингтон приложил руку к па-
лестино-израильскому конфликту.

УСТРОИЛИ ПОГРОМЫ
Вячеслав Володин встретился с предсе-

дателем комиссии парламента Ирана по 
национальной безопасности и внешней 
политике Вахидом Джалалзаде.

– Россия и Иран заинтересованы в под-
держании мира и стабильности на Ближнем 
Востоке. Это особенно важно в условиях 
палестино-израильского конфликта, в обо-
стрении которого виноваты США, – обо-
значил позицию Председатель Госдумы.

Штаты руководствуются двойными стан-
дартами:

– Если в Израиле Вашингтон говорит 
о  защите евреев, то события в нашей стра-
не говорят об обратном. Через спецслужбы 
и  своих приспешников в Украине они сде-
лали все для того, чтобы начались погромы. 
Одной рукой в Израиле они защищают ев-
реев, а другой делают все для того, чтобы 
тех же евреев, но на территории других 
государств, обижали. Это недопустимо.

Вахид Джалалзаде передал послание 
от Председателя парламента Ирана Мо-
хаммада Багера Галибафа.

Госдума единогласно приняла обраще-
ние к ООН в связи с массовой гибелью 
детей и сложившейся гуманитарной си-
туацией в зоне палестино-израильского 
конфликта. Среди тысяч погибших 40 про-
центов – несовершеннолетние. «Депутаты 

выражают уверенность, что в наших силах, 
в силах людей доброй воли остановить 
творящееся на Ближнем Востоке зло и 
безумие», – сказано в обращении.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Ситуацию в секторе Газа обсуждали 

и с главой МИД Кувейта.
– Нам необходимо развивать парламент-

ское измерение, чтобы дополнять отноше-
ния, которые есть на уровне руководства 
наших стран, – сказал Вячеслав Володин 
на встрече с Салемом Ас-Сабахом. – Мир 
сегодня переживает вызовы. Мы видим, 
насколько ослабли институты ООН. Те 
договоренности, которые были достигну-
ты многие годы назад, сегодня фактиче-
ски уже не работают. Желание построить 
однополярный мир привело к огромному 
количеству вызовов и угроз. Необходимо 
укреплять институты ООН. В этой связи 
все большую роль играет диалог между 
нашими странами. Россия придержива-
ется принципов взаимного уважения и не-
вмешательства в дела других государств.

– Нас связывают достаточно прочные 
отношения, я бы даже назвал их истори-
ческими, – Салем Ас-Сабах напомнил, 
что в этом году 60 лет, как установлены 
дипломатические связи между Кувейтом 
и  СССР. – Я уверен, что Россия будет 
играть очень важную роль в противодей-
ствии и борьбе с различными кризисами 
на мировом уровне.

Вячеслав Володин:
– Если раньше он воспринимался как день, который больше обращает 

нас к истории, то сейчас этот праздник звучит по-особенному. Сегодня 
граждане нашей страны, независимо от национальности, вероисповеда-
ния, политических взглядов, все вместе противостоят вызовам и угрозам. 
Сообща мы обязательно преодолеем все трудности. История показывает: 
нашу страну невозможно победить извне. Все проблемы и беды всегда 
происходили внутри государства – из-за раскола общества, предательства 
и измены элит. Внешний враг пытается создать напряжение и внутренние 
конфликты. Нам важно укреплять взаимопонимание, поддерживать и по-
могать друг другу, всегда помнить, что наши близкие защищают нашу 
Родину – Россию, погибая, рискуя собой, проявляя мужество и отвагу. 
В единстве – наша сила. Вместе мы победим!

 ■ Заседание Парламентского 
Собрания состоится 18 дека-
бря в Москве.

Вячеслав Володин и Владимир 
Андрейченко обсудили по теле-
фону подготовку к заседанию 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Оно пройдет 
18 декабря в Москве. Один из ос-
новных вопросов – формирование 
бюджета Союзного государства на 
следующий год и задачи, постав-
ленные президентами Беларуси и 
России.

Последний раз Председатель 
Парламентского Собрания и его 
первый заместитель встречались 
в начале сентября в Псковской 
области, где прошло заседание 
совета Парламентского Собра-
ния. Тогда обсудили межпар-
ламентское взаимодействие в 
рамках Союзного государства, 
вопросы сближения законода-
тельств наших стран, реализа-
цию 28  союзных программ. И 
посетили музей-усадьбу Алек-
сандра Пушкина в Михайлов-
ском.

 ■ Двух депутатов раз-
жаловали из-за прогулов.

Многие помнят знамени-
тые трансляции, когда депу-
таты бегали по полупустому 
залу и нажимали кнопки для 
голосования за других. Ес-
ли посмотреть на трансля-
ции с пленарок сейчас, то 
пустыми бывает всего пара 
кресел. Кампанию против 
прогулов Вячеслав Воло-
дин начал сразу, как стал 
спикером. Тогда появились 
поправки во внутреннем 
регламенте, согласно ко-
торым прогульщика можно 
штрафовать на одну шестую 
часть оклада за каждое про-
пущенное без уважительной 
причины заседание. Список 
для официальных отгулов 
небольшой – болезнь или 

важная командировка. Если 
народный избранник не ис-
полняет свои обязанности 30 
и более календарных дней – 
его можно лишить мандата.

И вот впервые за семь лет 
нашлись те, кто расслабился 
и решил поотлынивать. Ими 
тут же занялись.

– В списки записываются, 
локтями отталкивают, потом 
приходят – и себе праздник 
устроили на пять лет! – воз-
мутился Вячеслав Володин, 
когда ему передали данные 
на двух депутатов – Вадима 
Белоусова и Василия Вла-
сова.

«Правильно ли лишать 
депутата мандата, если 
он не посещает пленар-
ные заседания, не рабо-
тает в комитете/комиссии 
и в своем избирательном 

округе?» – такой опрос он 
устроил в своем телеграм-
канале t.me/vv_volodin. 
Проголосовало почти 250 
тысяч россиян. 93 процента 
сказали «да».

Такая же реакция была 
у депутатов: за досрочное 
прекращение полномочий 
депутата Белоусова – 320 
голосов, Власова – 317.

– Если мы видим ситуа-
цию, когда депутат ведет 
себя безответственно – не 
посещает пленарные засе-
дания, не работает в рамках 
комитетов и комиссий, не 
поддерживает связь со сво-
ими избирателями, он дол-
жен знать, что есть нормы 
закона, по которым с него 
спросят. Депутаты Белоусов 
и Власов систематически не 
выполняли свои обязанно-
сти, – объявил Председатель 
Госдумы.

С ДНЕМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

ВМЕСТЕ МЫ ПОБЕДИМ!

ДО ВСТРЕЧИ В СТОЛИЦЕ НА СВЯЗИ

СЛОЖНАЯ РАБОТА,  
А НЕ ПРАЗДНИК НА ПЯТЬ ЛЕТ

ШТАТНАЯ СИТУАЦИЯ ТРАГЕДИЯ

ЛИШИЛИ МАНДАТОВ

Россия и Иран заинтересованы 
в мире и стабильности 

на Ближнем Востоке.
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Светлана ИСАЕНОК

 ■ Образование – платфор-
ма, без которой любая стра-
на рухнет, как колосс на гли-
няных ногах.

Российские и белорусские 
системы образования мед-
ленно, но верно движутся 
навстречу друг другу. Есть 
несколько программ двой-
ных дипломов (в частности, 
МГУ и РУДН), Белорусско-Рос-
сийский университет в Мо-
гилеве. Белорусы могут по-
ступать в российские вузы, 
как по результатам ЦТ, так и 
ЕГЭ, причем – на платной ос-
нове или на бюджет. Правда, 
россияне в Беларуси по ито-
гам ЕГЭ пока могут учиться 
только за деньги. Есть к чему 
стремиться.

ПО ЗАВЕТАМ 
ПУШКИНА
На 72-м заседании постоян-

но действующего семинара 
при Парламентском Собра-
нии по вопросам строитель-
ства Союзного государства в 
Ярославле речь как раз шла о 
синхронизации систем и стан-
дартов среднего и высшего 
образования в наших странах.

А началось все с истории.
– Когда молодой импера-

тор Николай  I пригласил к 

себе в  1826 году Александра 
Пушкина, то спросил его: 
«С чего начать реформы?» И 
поэт ответил: «С образова-
ния». Ибо неокрепшие души 
пойдут за любым, – 
заявил председа-
тель Комиссии 
Парламентско-
го Собрания по 
культуре, науке 
и образованию 
Николай Бурля-
ев.

По его словам, 
главная задача сейчас опре-
делить, что необходимо для 
объединения систем, на какой 
опыт нам опираться и пра-
вильно ли, что у нас платная 
система образования и что за-
падные ветры «выдувают» все 
ценное. На семинаре этому 
процессу даже дали название 
«болонизация».

– Надо вспомнить все хо-
рошее, что было. Даже пре-
зидент США Джон Кеннеди 
говорил, что у нас лучшее об-
разование в мире, – вспомнил 
Николай Бурляев.

Николай Бурляев рассказал, 
что у него в планах выпустить 
во ВГИКе курс авторской ре-
жиссуры, в том числе для бе-
лорусских студентов:

– Белорусское кино нужда-
ется в хороших режиссерах. И 
этот курс поможет передать 
лучший опыт, который мы 

накопили во ВГИКе, нашим 
белорусским молодым людям.

Сопредседатель Ассоциа-
ции внешнеполитических 
исследований Сергей Рах-

манов считает, что уни-
верситеты могут стать 
центрами развития. 
Но речь должна идти 
не только о том, сколь-
ко денег получили, а на 
что их потратили, где 
подготовленные вузом 
специалисты и куда их 
трудоустроили.

– Надо повысить расходы 
на образование и культуру. 
На первое тратить не меньше 
десяти процентов ВВП. В Юж-
ной Корее, например, на него 
идет 20 процентов. И процес-
сом должны управлять про-
фессионалы, а не бюрократы. 
Нужна стратегия, ведь если ее 
нет, то никакая тактика не по-
может. И должна быть идеоло-
гия, на которой эта стратегия 
строится.

СЛУЖЕНИЕ  
БЕСЦЕННО
Необходимо поднять и пре-

стиж профессии педагога. 
На взгляд Николая Бурляева, 
наше общество постепенно 
возвращается к тому, что его 
служение бесценно. А вопрос 
подготовки педагогических 
кадров стоит весьма остро. 
Нужны опытные, высоко-

квалифицированные настав-
ники, а также эффективные 
методики и образовательные 
стандарты. Поэтому необходи-
мо усилить нравственную со-
ставляющую процесса, а также 
уделить особое внимание во-
просу содержания учебников, 
в первую очередь по истории.

Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
культуре, науке и образова-
нию Анна Старовойтова счи-
тает, что открытый разговор 
о проблемах образования со-
ответствует требованиям дня. 
Одно из ее предложений  – 
провести педагогический 
совет Союзного государства.

– Такого формата не было 
ранее, – заявила она.

По ее словам, наши страны 
хорошо наладили взаимодей-
ствие в сфере высшего образо-
вания, патриотического вос-
питания, и сейчас актуально 
было бы наладить взаимодей-
ствие в среднем образовании.

– Важно, чтобы мы увидели: 
в Беларуси в системе образо-
вания есть то же положитель-
ное, что и в России. И в итоге 
сделать синергию лучшего, 
что у нас есть. Как раз педа-
гогический совет и поможет 
нам в этом.

ИЗ АСПИРАНТОВ  
В ДОКТОРА
Участники семинара пред-

ложили расширить програм-
мы двойных дипломов по 
самым востребованным спе-
циальностям, увеличить чис-

ло стажировок молодых спе-
циалистов. У представителей 
музыкальных училищ – своя 
песня. Они хотят каждый год 
проводить фестивали-смотры 
студентов выпускных курсов.

Заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, нау-
ке и образованию Анатолий 
Щастный предложил шире 
внедрять сетевые формы об-
разования:

– Одному университету 
выполнить весь наукоемкий 
проект сложно. Тогда мы под-
ключаем коллег, а у нас уже 
есть такие примеры  – био-
технологический кластер, в 
котором участвуют Витебский 
медицинский университет, 
Санкт-Петербургский фар-
мацевтический университет, 
Рязань, Самара. Это проекты, 
которые нужно чаще реализо-
вывать с участием местных 
властей. И они обязательно 
сработают. Тем более сетевые 
центры позволяют обмени-
ваться как преподавателями, 
так и студентами.

Сотрудничество не должно 
ограничиваться только бака-
лавриатом и магистратурой. 
Как рассказала заместитель 
председателя ГКНТ Беларуси 
Татьяна Столярова, россияне 
могут учиться в аспирантуре 
и докторантуре Беларуси на 
бюджете. Условие одно – если 
одна из организаций Синео-
кой выступит заказчиком этой 
подготовки. Затем кандидат 
или доктор наук должен будет 
отработать какое-то время в 
этой организации. В 2022 го-
ду большинство аспирантов 
из России оказались гумани-
тариями. В свою очередь, в 
России белорусы-аспиранты 
обучались по специальностям, 
необходимым в секторе ядер-
ной энергетики.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

– Образование – основная платфор-
ма государственности. От того, как мы 
воспитываем, растим, образовываем 
своих детей, каких готовим специ-
алистов, зависят или наши победы, 
или неудачи. Предложения в рамках 
работы нашего семинара, безуслов-
но, тщательно проанализируем. Надо 
взять все самое рациональное, самое 
лучшее не только для развития России 
или Беларуси, но и Союзного государ-

ства. И образовательная платформа 
у нас была общая, и история у нас од-
на. Поэтому и надо гармонизировать 
нашу законодательную базу.

Наталья КОСИХИНА, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по культуре, науке и образованию:

– Сегодня в каждом докладе от-
четливо прослеживалась любовь к 
Отечеству. Полностью согласна со 
словами, что патриота может вос-
питать только патриот своей земли. 
Патриотизм  – самое главное чув-
ство, которое мы должны пронести 
через жизнь. Сохраняя прошлое, мы  

строим будущее. Не бывает образо-
вания без воспитания. И здесь нам 
нужно сконцентрироваться на со-
вместной работе. Нужно выстраивать 
 образовательные, воспитательные 
процессы.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии Парламентского Собрания 
по культуре, науке и образованию:

– Сегодня на семинаре поставили 
вопрос о том, что образование должно 
соответствовать стратегии националь-
ной безопасности наших государств. 
За образованием должна стоять иде-
ология. А она – это стремление к иде-

алу. И государство должно этот иде-
ал транслировать новому поколению. 
Конечно, через систему образования. 
Вторая важная задача – подготовка 
кадров.

Белорусская сторона более коррек-
тно поступила с советским образова-
нием, нежели российская. Мы привык-
ли разрушить до основания, а потом 
создавать что-то на новой платформе. 
А в Беларуси сохранили лучшие со-
ветские практики.

ФАКТ
Ярославль и Витебск 

официально не города-
побратимы, но братские 
связи у них есть, причем 
благодаря двум медицин-
ским вузам. В 1943 году эва-
куированный из Витебска 
мединститут разместился 
в городе на Волге. На его ба-
зе в итоге создали и медвуз 
в Ярославле, который сей-
час входит в число лучших 
в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

СОЮЗНЫЙ ПЕДСОВЕТ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Когда есть возможность, депутаты непременно посещают 
старинные храмы в городах, где проходят союзные мероприятия.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Такого в истории еще не было. 

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев в интервью теле-
каналу «Беларусь 1» говорил не только 
о политике с экономикой, но и вспо-
минал забавные случаи из детства.

О РЕЗУЛЬТАТАХ

– Двадцать лет реализуются про-
граммы Союзного государства, кото-
рые финансируют из союзного бюд-
жета. В  таких сферах, как космос, 
микроэлектроника, здравоохранение, 
сельское хозяйство, оборона, машино-
строение, пограничная безопасность. 
На эти программы – их ровно 82 – по-
тратили практически 57 миллиардов 
российских рублей.

О ФИНАНСАХ

– Впервые за всю историю действия 
союзного договора по решению глав 
государств бюджет Союзного госу-
дарства на следующий год увеличили 
на 38 процентов. Это наглядно 
показывает заинтересо-
ванность двух сторон во 
взаимодействии друг с 
другом.

ОБ ОБЩИХ 
ЦЕННОСТЯХ

– Из общих проек-
тов гуманитарного 
характера можно 
выделить Библио-
теку Союзного го-
сударства. Вот два 

тома. Первый посвящен белорусским 
полкам в войне с Наполеоном, геро-
изму тысяч солдат и офицеров, рож-
денных на белорусской земле. Они 
участвовали в заграничном походе 
императорской армии и дошли до 
Парижа.

Второй том – «Срока давности не 
имеет». Это кропотливая работа, ко-
торая опиралась на документы Гене-
ральной прокуратуры как Беларуси, 
так и России, Академии наук, Инсти-
тута Российской истории РАН, мате-
риалы судебных органов и так далее. 
Они доказательно говорят о справед-
ливости той борьбы, которая велась 
народами СССР. И о том, что отноше-
ние к ним со стороны захватчиков, в 
том числе к белорусам, было актом 
сознательного геноцида.

О ПОЕЗДКАХ В ДОНБАСС

– Это была уже четвертая поезд-
ка делегации Союзно-

го государства во ис-
полнение решения 
Высшего Госсовета и 
Совета Министров об 
оказании гуманитар-
ной помощи народным 

респуб ликам.
Довольны, что 

нам удалось во-
время доставить 
четыре трак-
тора «Беларус» 
с  полным ком-
плектом про-
пашного обору-
дования, а так- 
же доски и про-
дукты питания. 
Привезли 200 

компьютеров холдинга «Горизонт». 
В областной клинической больнице 
Донецка появилось уникальное обо-
рудование виртуальной реальности, 
которое позволяет восстанавливать 
двигательную функцию, в том числе 
детям, получившим минно-осколоч-
ные травмы. Помощь продолжится. 
Такова позиция Союзного государ-
ства – помогать тем, кто слабее. И 
самое главное – это наглядно доказы-
вает, что мы вместе. 

О ЯРКОМ ВОСПОМИНАНИИ

– Мой отец Федор Дмитриевич всю 
жизнь посвятил журналистике. Пом-
ню, мне тогда и шести лет не было, 
когда он, будучи офицером, служил 
на радиостанции «Волга». В тот день 
на какие-то считаные минуты загля-
нул домой. Мне и маме сказал, что 
приехал с учений танкового полка. 
Положил на стол такой небольшой, 
надежный отечественный магнито-
фон и вышел из комнаты. Я вклю-
чил магнитофон, прослушал начало 
репортажа, где слышен голос отца, 
канонада танковых пушек, команды 
офицеров. После чего включил его 
на запись и дополнил все это свои-
ми комментариями и оценками. То 
есть испортил готовый уже репортаж. 
Отец взял магнитофон и тут же уехал 
в редакцию. Через час вернулся и со-
общил, что снова едет на танковые 
учения. В эфир ведь что-то надо бы-
ло ставить! Я очень боялся, что меня 
жестоко накажут. Но меня простили. 
Отец даже не сказал ни слова упрека. 

О ЛЮБИМЫХ ХРАМАХ

– Для меня очень близкий храм 
в Беларуси – Марии Магдалины. Еще 
совершенно особое место в моей ду-
ше занимает символ сплочения бело-
русского народа – Свято-Духов собор. 
Упомяну также Храм-памятник Всех 
Святых, который заставляет думать, 
сопереживать и соотносить историю 
с сегодняшним днем.

УВЕЛИЧИЛИ СОЮЗНЫЙ 
БЮДЖЕТ НА 38 ПРОЦЕНТОВ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Известная меж-
дународная органи-
зация расписалась 
в собственном 
ханжестве.

Междуна-
родная фе-
дерация 
Обществ 
Красного Креста и Красного Полуме-
сяца призвала руководителя белорус-
ского офиса покинуть пост после его 
поездки в Донбасс.

На днях представители Междуна-
родной федерации обществ тяжелым 
корпоративным катком наехали на ге-
нерального секретаря Белорусского 
Красного Креста Дмитрия Шевцова.

Поводом для наезда послужило то, 
что на одежде Шевцова во время его 
рабочей поездки в Донбасс заметили 
шеврон с Z-символикой, которая, кста-
ти, не имеет официального военного 
или геральдического статуса.

Дмитрий был одет в красную майку 
с символикой организации, и только 
один раз, когда он находился в не-
посредственной близости к линии 
боевого соприкосновения, его пере-
одели в  камуфляж, на котором и ока-
залась Z.

Женева обвинила белоруса в нару-
шении важного постулата организации, 
который строго обязывает волонтеров 
сохранять нейтралитет в любых кон-
фликтах.

На самом же деле своим появлением 
в Донбассе Шевцов всему миру пока-
зал, что донецкие дети после лечения 
и реабилитации в Беларуси спокой-
но вернулись домой и прекрасно себя 
чувствуют.

А из этого следует, что напрасно за-
падные извращенцы от политики, кото-
рые сами насильно забирали детишек 
у беженцев из Украины, настойчиво 
раздували тему «воровства украин-
ских детей русскими и белорусскими 
варварами». Теперь они будут вынуж-
дены об этом помалкивать.

Зато мы можем припомнить много 
чего позорного из истории этой орга-
низации.

Например, осенью 1941 года МКК на-
правил на Восточный фронт свою мис-
сию с задачей спасать и лечить солдат, 
но только немецких. Воинов Красной 
армии лечить строго запрещалось.

Сегодня Z на шевроне волонтера 
заметили, зато полностью проигно-
рировали гибель больше чем двух 
миллионов советских военнопленных 
в фашистских лагерях Второй миро-
вой от голода, холода и болезней. Да 
и Холокост тоже.

В случае с главой Белорусского 
Красного Креста перед нами во всей 
своей несимпатичности предстало чи-
стопородное ханжество.

Международный Красный Крест, на-
блюдая горе Донбасса с 2014 года, так 
и не решился помочь – не потому, что 
не видел человеческих страданий, а по-
тому, что давно потерял самостоятель-
ность.

Шевцов не покинет Белорусский 
Красный Крест, несмотря на угрозу 
лишиться финансирования. Здравый 
смысл должен восторжествовать.

КРАСНЫЙ КВЕСТ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Программы Союзного го-
сударства будут работать и 
дальше.

Запад рассчитывал 
своими санкциями 
порвать экономику 
России и Беларуси в 
клочья. Но не вышло, 
сами теперь страдают. 
В 2023 году ее рост со-
ставит 2,8 процента, 
что стало, похоже, неожиданно-
стью для всех – особенно на фоне 
прошлогоднего падения ВВП на 
2,1 процента.

Вместе с нами растут и стра-
ны, сохраняющие, по словам ви-
це-премьера России Алексея 
Оверчука, с Россией союзные 
отношения. Рост ВВП в государ-
ствах ЕАЭС в 2022 году составил: 
в Армении – 12,6 процента, в Ка-
захстане – 3,2, в Кыргызстане – 7.

– Даже в Беларуси, так же, как 
и мы, находящейся под санкция-
ми, падение экономики в прошлом 

году, несмотря на то что в «тео-
рии» она должна была полностью 
остановиться, составило всего 4,7 
процента. А в 2023-м она перешла 
к уверенному росту, – сообщил 
вице-премьер на Веронском Ев-

разийском экономическом 
форуме в Самарканде.

Всемирный банк, напри-
мер, прогнозирует, что эко-
номика Беларуси в 2023 
году вырастет на три про-
цента.

Такой скачок был бы не-
возможен без союзной ин-
теграции, без 28 программ, 

рассчитанных до 1 января 2024 
года. Как заявил Алексей Оверчук, 
сотрудничество продолжится. На 
встрече с первым заместителем 
Премьер-министра Беларуси 
Николаем Снопковым они обсуж-
дали планы на 2024–2026 годы.

– То, что сегодня Беларусь уве-
ренно развивается, несмотря на 
колоссальное давление, кото-
рое оказывают на страну, – на-
ша общая заслуга. 28 союзных 
программ уже завершаются, и мы 
думаем, что будет продолжение, – 
сказал Алексей Оверчук.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский авиапром взял новую высоту.

Первый испытательный полет совершил  
Ил-96-400М. Новый широкофюзеляжный лайнер – 
модернизированная версия Ил-96-300, самого 
надежного самолета в мире.

Его фюзеляж почти на десять метров длиннее 
предшественника, вместимость – до 400 пасса-
жиров, а дальность полета превысила восемь с 
половиной тысяч километров, на тысячу больше, 
чем у базовой модели.

Главный плюс – он на 100 процентов отечествен-
ный. И супернадежный – функции каждого узла 
и агрегата дублируются минимум дважды. Создан 
в лучших традициях отечественной школы авиа-
строения.

Другое достоинство – новые экономичные мощ-
ные двигатели ПС-90А1. Их у него целых четыре. 
Крылатый исполин способен взять на борт до 58 
тонн полезной нагрузки.

Новый самолет, созданный инженерами и ра-
бочими Воронежского авиастроительного обще-
ства, может заинтересовать военных. Технические 
характеристики позволяют использовать его как 
танкер-заправщик или как воздушный командный 
пункт, роль которого сейчас выполняют самолеты 
на базе Ил-86 с меньшей дальностью полета.

ГИГАНТ  
РАСПРАВИЛ КРЫЛЬЯ

ВЗЛЕТ

Кадр видео/Телеканал «Беларусь1»

Госсекретарь Союзного государства 
уже четыре раза побывал в зоне СВО.
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– Можно ли ввозить 
в Беларусь травмати-
ческое оружие, кото-
рое разрешено в Рос-
сии?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Травматическое оружие 
в России отнесено к оружию 
самообороны. Порядок его при
обретения, передачи, сбыта, 
хранения, перевозки и ношения 
установлен постановлением 

Правительства России «О ме
рах по регулированию оборо
та гражданского и служебного 
оружия и патронов к нему».

В Беларуси основным доку
ментом, регулирующим обо
рот оружия, в том числе граж
данского, является Закон «Об 
оружии», которым с 2012 года 
ввели такие понятия, как «ог
нестрельное оружие травма
тического действия» и «трав
матический патрон».

Травматическое оружие в 
Беларуси в отличие от России 
относится не к оружию само
обороны, а к огнестрельному 
травматического действия.

В качестве оружия самообо
роны в республике разрешено 
использовать только газовые 
пистолеты, газовые револь
веры и патроны к ним, меха
нические распылители, аэро
зольные и другие устройства, 
снаряженные веществами 
слезоточивого или раздража
ющего действия, электрошо
ковые устройства и искровые 
разрядники.

Оборот травматического 
оружия и патронов, за исклю
чением их транзитного пере
мещения через таможенную 
границу Евразийского эконо
мического союза с разреше

ния органов внутренних дел, 
в Беларуси запрещен, а юр
лица и граждане, виновные 
в нарушении требований за
кона, несут уголовную ответ
ственность.

Незаконные изготовление, 
приобретение, передача во 
владение, сбыт, хранение, 
перевозка, пересылка, ноше
ние огнестрельного оружия 
травматического действия 
или его компонентов, боепри
пасов к нему наказываются 
исправительными работами 
на срок до двух лет, или аре
стом на срок до шести меся
цев, или ограничением сво

боды на срок до пяти лет, или 
лишением свободы на срок 
до семи лет с конфискацией 
имущества или без.

А незаконное перемеще
ние такого оружия через та
моженную границу Евразий
ского экономического союза 
или границу Беларуси преду
сматривает наказание в виде 
лишения свободы на срок от 
трех до семи лет со штрафом 
или без.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Валентина  
КОЗЛОВИЧ

 ■ Беларусь и Россия к 
80-летию Победы снимут 
фильм.

Об этом на заседании 
коллегий заявил министр 
культуры Беларуси Ана-
толий Маркевич:

– К 9 мая 2025 года мы 
увидим шедевральную лен-
ту, которая покажет совет-
ского солдата, Великую 
Победу. Нужно оператив-
но продолжить сотрудни-
чество в этом направлении.

Одними из самых узнава-
емых проектов Союзного 
государства и частью наше-
го общего культурного ко-
да уже стали фильм «Брест-
ская крепость» и Ржевский 
мемориал.

Благодаря слаженной ра-
боте министерств культуры 
двух стран общие меропри-
ятия проводят каждый ме-
сяц. И на постоянной ос-
нове – по линии Союзного 
государства. Ярким приме-
ром стал перезапуск фести-
валя «Творчество юных», 
который прошел в  этом 
году в музее Победы в Мо-
скве.

– Должны ориентиро-
ваться на новое поко-

ление  – молодежь. Осо-
бое внимание уделять 
разработке совместных 
российско-белорусских 
культурных проектов, де-
монстрирующих лучшие 
достижения классической 
школы искусств, – подыто-
жила министр культуры 
России Ольга Любимова 
и предложила создать бе-
лорусско-российский план 
памятных мероприятий, 
посвященных годовщине 
 Победы и 80-летию осво-
бождения Беларуси от не-
мецко-фашистских захват-
чиков, которые отметят в 
2024 году.

Министры культуры двух 
стран вручили награды ру-
ководителям творческих 
коллективов, работающим 
над укреплением белорус-
ско-российского культур-
ного сотрудничества. В 
том числе грамоту получил 
Александр Рыжинский – 
ректор Гнесинки.

А вечером устроили 
концерт в Брестском ака-
демическом театре дра-
мы – выступил камерный 
оркестр джазовой музыки 
имени Олега Лундстрема. 
В фойе театра развернули 
выставку, показали лучшее 
из масштабной экспозиции 
«Джаз! 100! Россия!».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

– На реставрацию объектов Брестской крепо
сти и их музеефикацию в следующем году за
ложили серьезные средства в проекте союзного 
бюджета. Более того, хотим включиться в работу 
по созданию молодежного патриотического цен
тра на Кобринском укреплении.

Одна из важнейших задач культурногуманитар
ного взаимодействия – не искусственно, а реаль
но формировать единое культурное пространство 
Союзного государства. Это, в частности, поиск 
талантов, которые в следующем году получат пре
мию Союзного государства в области литературы 
и искусства. Мы слышим предложения творческих 
союзов и хотим поддержать учреждение премии 

молодым талантам до 35 лет. Еще одна идея воз
никла недавно – вернуться к советской традиции 
проведения хоровых фестивалей.

Анатолий МАРКЕВИЧ, министр культуры 
Беларуси:

– Нужно включить в нашу программу проекты, 
популяризирующие народные праздники и об
ряды. Возможно, назрела необходимость в ор
ганизации отдельного фестиваля. А еще почему 
бы не начать с обменных выставок, посвященных 
180летию великого русского живописца Ильи 
Репина, который провел часть своей жизни на 
Витебщине, где создал большое количество 
шедевров.

СКАЗАНО

 ■ Зимний волшебник Зюзя По-
лесский, с недавних пор поселив-
шийся в уютном домике на тер-
ритории Национального парка 
«Припятский», в этом году нач-
нет прием гостей с 16 декабря, 
сообщили в природоохранном 
учреждении.

– Новогодняя программа «В гостях 
у Полесского Зюзи в Новогоднем 
«Сафарипарке» стартует 16 дека
бря и будет продолжаться по 27 ян
варя, – проинформировали в нацпар
ке. – Гостей ожидает знакомство с 
Полесским Зюзей, его красавицей 
Внучкой и сказочными персонажами, 
экскурсия по «Сафарипарку» – парку 

диких животных, где можно встре
тить ланей, оленей, кабанов, лосей 
и зайцев, посещение домика Лесного 
Кудесника, древнего городища и по
ляны желаний со скульп турами сла
вянских языческих богов, небольшое 
приключение во владениях Бабыяги 
и Кикиморы, знакомство с Лешим и 
его подсобным хозяйством: ручны
ми оленями, полесскими лошадка
ми, дикими кабанчиками, нутриями, 
барашками, кроликами, павлинами, 
фазанами, декоративными курами, 
гусями, индюшками. Кроме того, го
стей будут ожидать новогодняя елка, 
танцы, песни, конкурсы, игры, хоро
воды и сюрпризы от Полесского Зюзи 
и его внучки, изысканные угощения 

и горячие напитки, оборудованное 
кострище, где можно пожарить сало 
или запечь картофель на углях. Среди 
прочих развлечений – большая ледя
ная горка с новенькими ватрушками, 
фотосессия со сказочными персона
жами, покупки в сувенирной лавке.

Продолжительность новогодней про
граммы составит 2,5–3 часа. Предусмо
трены как групповые, так и индивиду
альные посещения по установленному 
расписанию, ознакомиться с которым, 
а также с другими подробностями по
сещения резиденции Полесского Зюзи 
можно на сайте ГПУ «Национальный 
парк «Припятский».

Кроме того, в поместье установлен 
специальный почтовый ящик для писем 

Зюзе. Все желающие могут написать 
письмо с заветными желаниями, а са
мые любопытные имеют возможность 
поближе познакомится с Полесским 
Зюзей, заранее записавшись на лич
ный прием.

Национальный парк «Припятский» 
расположен на юге Беларуси – в По
лесской географической области, в 
междуречье Припяти, Ствиги и Убор
ти. В административном отношении 
он размещается на территории Жит
ковичского, Лельчицкого и Петриков
ского районов Гомельской области. 
Центральная усадьба находится в 
агрогородке Лясковичи – в 260 км от 
Минска, в 270 км от Гомеля и в 350 км 
от Бреста.
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ПОДВИГ СОЛДАТА КРУПНЫМ ПЛАНОМ
Еще один концерт  

на следующий день 
музыканты дали в Минске  

в Белгосфилармонии  
в рамках Дней культуры 

России в Беларуси.

ПОЛЕССКИЙ ДЕД МОРОЗ БУДЕТ ПРИНИМАТЬ ГОСТЕЙ В РЕЗИДЕНЦИИ  
НА ТЕРРИТОРИИ НАЦПАРКА «ПРИПЯТСКИЙ» С 16 ДЕКАБРЯ

ПРАЗДНИК
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В свежей статье в журнале The 
Eсonomist генерал Залужный при-
знался: время шапкозакидатель-
ских настроений кончилось.

ПРОРЫВ ОТМЕНЯЕТСЯ
Они и так не ладили – главком во

оруженных сил и президент Украины. 
Теперь Залужный просто бросил на
стоящий вызов своему патрону. Он 
написал статью, которая очень разо
злила Зеленского.

– Скорее всего, глубокого и красиво
го прорыва не будет, – констатировал 
он очевидное уже для всех. И добавил 
саркастически:

– Если посмотреть на учебники 
 НАТО и на математические расчеты, 
которые мы делали при планирова
нии, то четырех месяцев должно было 
хватить на то, чтобы дойти до Крыма, 
повоевать там, вернуться и снова вой
ти и выйти.

Залужный признался, что был уве
рен: помогут кадровые изменения.

– Сначала я подумал, что чтото не 
так с нашими командирами, и поме
нял некоторых из них, – рассказал ру
софоб. – Потом я подумал, что, может 
быть, наши солдаты не подходят, и пе
реставил их в некоторых бригадах.

Не помогло и это. Правда, Залужный 
говорит, мол, у врага – России – тоже 
наступать не очень получается, в том 
числе и под Авдеевкой. На самом деле 
ситуация там складывается весьма 
плачевно.

– Самый большой риск окопной вой
ны – это то, что она может затянуться 
на годы и истощить украинское госу
дарство, – считает главком.

Он также признает преимущество 
России перед Украиной хотя бы по

тому, что население там больше в три 
раза (на самом деле уже минимум 
в  четыре), а экономика больше в де
сять раз (если, конечно, «украинская 
экономика» вообще существует без 
подачек изза океана). Но выход есть!

ИЗОБРЕТИТЕ ПОРОХ
– Для того чтобы выйти из этого ту

пика, нам нужно чтото новое, как 
порох, который изобрели китайцы 
и которым мы до сих пор убиваем 
друг друга, – предлагает свое «ноу
хау» Залужный. Гитлеровцы называли 
подобные прожекты «вундерваффе» – 
некое супероружие, которое поможет 
переломить ход событий.

Напомним, что раньше Залужный 
в том же самом журнале методично 
перечислял требуемое, чтобы от
бросить Россию «по состоянию на 
февраль 2023 года». Это танки, ар
тиллерия и бронетехника. А также 
обученные по западным стандартам 
бойцы. Все это он уже получил. Но не 
в коня, как говорится, корм.

Зеленский в ярости, в том числе 
еще и изза другой статьи – в TIME. 
Полтора года назад журнал поме

стил его профиль во всю об
ложку аля Наполеон. Теперь 
он опять удостоился этой 
чести, только на этот раз со
мнительной. Над крохотной 
фигуркой, повернутой спи
ной, написано: «Никто не 
верит в победу Украины так, 
как я. НИКТО!». Это здоро
венное «никто» стало, по 
сути, приговором западной 
журналистики тщеславному 
ничтожеству во главе стра
ны. Если сначала, толком не 
разобравшись, украинские 
чиновники с энтузиазмом 
«расшаривали» статью по 
интернету, то потом начали 
массово ее удалять.

В ней прямо говорится, 
что финансовую почву из
под ног Зеленского выбило проваль
ное контрнаступление, а доконал его 
Израиль, отвлекая от Киева и внима
ние, и ресурсы. «Вождю» теперь не до 
смеха, причем в самом буквальном 
смысле слова. Источники утверждают, 
что теперь не шутят на совещаниях. 
Он просто входит, слушает новости 

и доклады, отдает приказы и уходит. 
А тем временем офис президента об
лаивает Залужного за публичную чер
нуху. Жаба с гадюкой, продолжайте в 
том же духе.

«КРАСИВО НЕ ПОЛУЧИТСЯ»

 ■ Постпред России в ООН изобличил «за-
падных коллег» в цинизме и лицемерии.

Василий Небензя на заседании Совбеза обра-
тился к представителям Запада.

– Вы наперебой кричите о разрушениях в украин-
ских городах, о якобы неизбирательных российских 
ударах по ним. Хочу попросить вас почитать укра-
инские новости и посмотреть телевидение. Там вы 
увидите много репортажей о ресторанной и клубной 
жизни Киева, Одессы, Харькова, Днепропетровска 
и других украинских городов. Учреждения госвла-
сти, другие муниципальные здания практически 
повсеместно работают в нормальном режиме, 
ходит транспорт, работают школы и госпитали. 
И это спустя почти два года СВО, которую мы на-
чали для того, чтобы остановить войну киевского 
режима против населения Донбасса.

А теперь посмотрите на картинки из сектора Га-
за, который Израиль пытается сровнять с землей 
в течение всего лишь трех недель. И вы увидите 
разрушенные и сожженные дотла города, боль-
ницы, школы. В духе того, что американцы в свое 
время сделали с Фаллуджой или Раккой. Данные 
о погибших, среди которых очень много детей, за-
ставляют весь незападный мир, да и нормальных 
людей на Западе, содрогнуться. А люди продол-
жают гибнуть.

Сравнив эти две реальности, задайте себе во-
прос: сколько раз вы осудили методичное уни-
чтожение мирных палестинцев? Поддержали ли 
вы хоть один призыв к прекращению огня? Ответ 
мы все здесь прекрасно знаем.

 ■ Энтони Блинкен с детьми 
устроил пародию на Зелен-
ского.

КОШМАР 
ДЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ
День накануне Всех Святых тра-

диционно отмечают в США как кар-
навал в костюмах всякой нечисти. 
Забавно, что одним из популярных 
образов в этом сезоне стал… сам 
американский президент. Но, ко-

нечно, не в Белом доме, где тоже 
устроили подобную вечеринку. На 
прием госсекретарь США Энтони 
Блинкен пришел с двумя детьми. 
Одеты они были специфически: 
девочка – в нечто синее с желтой 
накидкой, она олицетворяла Укра-
ину. А мальчик в зеленой футболке 
изображал, как можно догадаться, 
Зеленского.

Республиканские паблики взор-
вались сарказмом:

– Ну по крайней мере это чест-
но – Блинкен признал, что Украина 
с ее президентом стала настоящим 
кошмаром для нынешней админи-
страции, – написал в сети один из 
ведущих Fox News. В общем, так 
оно и есть.

ПРИХЛОПНУЛИ 
НАЗОЙЛИВУЮ МУХУ
Нижняя палата конгресса от-

казалась увязывать два вопроса: 
предоставление помощи Израи-
лю и Украине. Как говорится, му-
хи отдельно, котлеты отдельно. В 
роли мух оказалось украинское 
руководство. Палата представи-
телей выделила 14 миллиардов для 
Тель-Авива, ну а Киеву – шиш. Не 
помогло даже хулиганство одного 
из проукраинских депутатов – он 
включил пожарную сирену, чтобы 
сорвать голосование.

Байден уже заявил, что нало-
жит вето на законопроект. Его 
поддержала верхняя палата кон-
гресса (сенат), где большинство 
у демократов. Но пока судят да 
рядят, Украина сидит без очеред-
ных траншей. Даже если в конеч-
ном итоге Белый дом продавит 
ей помощь, она составит не 24 
миллиарда, как требовал Зелен-
ский, а всего пять. За которые, 
между прочим, нужно будет еще 
отчитаться.

 ■ В Украину доставили 
пять американских ис-
требителей.

Из Польши перевозят F16 – 
в грузовиках, в разобранном 
виде: крылья отдельно. Те-
перь вся надежда киевского 
режима на них. Вот сейчас, 
мол, отвоюем у русских пре-
восходство в воздухе, и дела 
пойдут хорошо. Но обратим-

ся к фактам. За прошедший 
месяц российская ПВО «при-
землила» больше 1,4 тысячи 
летательных аппаратов про-
тивника. В том числе 37 са-
молетов и шесть оперативно-
тактических ракет ATACMS. 
Об этом на совещании Ми-
нобороны сообщил Сергей 
Шойгу.

– 37 самолетов – это поч-
ти в два раза больше коли-

чества, которое гарантиро-
ванно обещано Украине по 
самолетам F-16,  – сказал 
он. – То есть при такой ра-
боте нашей системы проти-
вовоздушной обороны это 
примерно на двадцать дней 
работы.

О том, что «чудо-само-
леты» русским вполне по 
зубам, уверен и военный 
эксперт Юрий Кнутов. Он 

утверждает, что им успешно 
будут противостоять системы 
С-300 и С-400. Кстати, лет 
пять назад сирийцы сбили 
два израильских F-16 с по-
мощью старого комплекса 
C-200. К тому же в Украину 
поставлена самая ранняя, 
гораздо менее защищенная 
модификация. Так что лети-
те, соколы, летите! Вас ждет 
теплый прием.

КАК ПУГАЛИ БАЙДЕНА ХЕЛЛОУИН

СЕКТОР ГАЗА НЕ ВИДЯТ В УПОР
ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

К УТИЛИЗАЦИИ ГОТОВЫ ПРОТИВОСТОЯНИЕ
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Обложка – приговор президенту-клоуну.

– Не понял 
юмора!
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 ■ Российские и белорус-
ские ученые разрабатывают 
грузовик на самом легком 
топливе.

ДВА БАЛЛОНА 
НА ТЫСЯЧУ 
КИЛОМЕТРОВ
Пока коллективный Запад 

перекрывает кислород на пути 
поставок нам ноу-хау, россий-
ские и белорусские инженеры 
самостоятельно разрабатыва-
ют транспорт будущего – на 
водороде. Сегодня модели на 
самом легком и бесцветном 
газе есть в линейках многих 
крупных автопроизводите-
лей: Honda, Toyota, Hyundai, 
Audi, BMW, Ford. Пока нельзя 
назвать этот транспорт массо-
вым (в основном из-за дорого-
визны он с трудом пробивает 
себе дорогу), хотя в Китае на 
смену электробусам активно 
приходят водоробусы. В Со-
юзном государстве появление 
такой техники – ближайшее 
будущее.

На конференции «Топлив-
ные элементы и энергоуста-
новки на их основе» в под-
московной Черноголовке 
о перспективном проекте по 
созданию водородных грузо-
виков заявил руководитель 
Центра водородных тех-
нологий (ЦВТ) компании 
АФК «Система» Юрий До-
бровольский. Разрабатывают 
машину вместе со специали-
стами «БКМ Холдинга» («Бел-
коммунмаш»).

Белорусов в качестве парт-
неров выбрали из большого 
списка претендентов. Во-
дородная тематика зани-
мает конструкторов «БКМ 
Холдинга» уже давно. Они, 
в частности, разработали 
дизель-электрический ги-
бридный автобус: в 2019-м 
началась его эксплуатация 
в Минске и Слуцке, а в про-
шлом году компания предста-
вила электрогрузовик Vitovt 
Truck Electro Prime. Так вот, 
новый водородный больше-
груз – внешне его точная ко-
пия. Просто две концепции 
разрабатывали параллельно. 
Машина на водороде в любом 
случае электромобиль, пото-
му что ее приводит в движе-
ние электромотор. Энергия 
получается не из розетки,  
а из-за химической реакции 
с водородом. Баллон с пятью 
килограммами газа заправ-
ляют около трех минут. Двух 
емкостей хватит на тысячу 
километров.

БИПОЛЯРНЫЙ 
ЭЛЕМЕНТ
«Железо»  – с белорусов, 

а  вся начинка от россиян. 
Топливные элементы для ма-
шины разрабатывают специ-
алисты российского Центра 
водородных технологий. Их 
проектируют с жидкостным 
охлаждением, мощностью в 
сотню киловатт. На созда-
ние одного такого элемента 
инженерам требуется около 
двух месяцев. И тут импор-
тозамещение реально рабо-
тает: они почти полностью 

изготовлены из комплекту-
ющих, спроектированных и 
сделанных в России. Только 
один элемент – биполярная 
пластина – на базе японской 
технологии. Но ее не слепо 
копируют, а добавляют свое.

Грузоподъемность водо-
родного грузовика составит 
около 12 тонн. Ожидается, 
что большегруз сможет про-
езжать на водородном гене-
раторе от 500 до 1000 ки-
лометров. Примерная цена 
такого транспорта  – до 30 
миллионов российских ру-
блей, в зависимости от ком-
плектации. Что, конечно, 
недешево на фоне обычных 
самосвалов.

К концу следующего го-
да вместе с БКМ планируют 
выпустить 20 грузовиков, 

так что инженерам придется 
ускориться с созданием то-
пливных элементов. Потен-
циальный же рынок грузовых 
водородомобилей Юрий До-
бровольский оценивает как 
«гораздо более емкий». У них 
уже есть заказ на первые 30 
машин. Так что это вполне 
конкретный коммерческий 
проект.

– Заказ окупит нам полно-
стью проект, – заявил он.

Тем не менее, говоря 
о  транспорте на водороде 
в перспективе, Юрий Добро-
вольский пояснил, что пока 
это «нишевые решения». Хотя 
компания рассчитывает в не-
которых областях выйти на 
среднесерийное производ-
ство – когда речь будет идти 
о сотнях машин.

 ■ Сразу несколько авто-
заводов в России пыта-
ются экспериментировать 
с новыми технологиями.

В России производство ма-
шин на водороде в зачаточ-
ном состоянии. Занимались 
этой темой на «АвтоВАЗе». 
Направление называлось 
АНТЭЛ – «автомобиль на то-
пливных элементах». Были 
даже отдельные экземпляры, 
«Нивы» например. Начинание 
быстро сошло на нет.

В 2021 году НАМИ пре-
зентовал водородный Aurus. 
Сегодня о нем ничего не 
слышно. В начале 2022 го-
да планировалось запустить 
в эксплуатацию такие элек-
тромобили на базе «ГАЗели 
Next». Собирать их должны 
были в Германии. Само собой, 
проект заморозили.

Планируется выпуск во-
дородного электробуса  
КАМАЗ. Впервые водоробус 
КАМАЗ-6290, собранный с  ис-
пользованием западных ком-
плектующих, представили в 
2021 году. Но с тех пор столько 
воды утекло. Сейчас, по сло-
вам генерального директора 
компании Сергея Когогина, 
формируют альтернативную 
компонентную базу из деталей 
как отечественных, так и из 
дружественных стран, которая 
компенсирует отсутствие евро-
пейских поставок. Новую мо-
дель представят в 2024 году.

 ✚ Менять масло, другие технические 
жидкости, как сейчас в двигателе 
внутреннего сгорания или транс-
миссии, не придется. Не нужны 
будут и свечи, системы охлажде-
ния, нейтрализации отработанных 
газов и многое другое.

 ✚ По сравнению с электромобилями 
силовая установка и источник энергии ра-
ботают более стабильно даже на морозе.

 ✚ По эффективности бензин, дизтопли-
во или любая современная батарея с во-
дородом и рядом не стояли – один грамм 

этого газа дает в три раза больше 
энергии, чем грамм бензина.

 ✚ Водородные двигатели прак-
тически бесшумны.

 ✚ Есть гигантское преимуще-
ство и с точки зрения эколо-

гии: выброс углекислого газа 
и тяжелых металлов у таких ма-

шин равен нулю. В атмосферу улета-
ют кислород и водяной пар. Теоретиче-
ски все это положительно скажется не 
только на экологии, но и на стоимости 
эксплуатации.

МОДЕЛЬНЫЙ 

«НИВУ»  
И КАМАЗ 
ПЕРЕВЕДУТ НА ГАЗ

 Из-за сложной и энерго-
затратной технологии произ-
водства, множества нюансов 
хранения и транспортировки 
водород – достаточно доро-
гой продукт, и, соответствен-
но, грузовики на водородном 
топливе затратнее в эксплуата-
ции. И это если закрыть глаза на из-
начальную стоимость покупки такого 
«экспериментального» транспорта.

 Еще одна преграда – отсут-
ствие инфраструктуры. В мире 

пока слишком мало водород-
ных заправочных станций, а 

в России официально их нет 
совсем. Есть эксперимен-
тальная заправка в Подмо-
сковье при научном центре 

в Черноголовке.
 Для использования в двигате-

лях водород сжимают в 850 раз, из-
за чего давление газа достигает 700 
атмосфер. В сочетании с высокой 
температурой это повышает риск 
самовоспламенения.
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ДОРОГУ ВОДОРОДУ

Перспективный большегруз способен проехать без подзарядки  
от Минска до Москвы. Но главное, что в нем все детали – союзные.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по эко-
номической политике, промышлен-
ности и торговле:

– В Союзном государстве нужно пере-
ходить от конкуренции к кооперации. 
Развивать новые производства. Бело-
русские и российские отрасли должны 
действовать в единой связке. Напри-
мер, «Ростсельмаш» и «Гомсельмаш» 
вчера были конкурентами, а сегодня 
они работают вместе, поставляя в том 
числе компонентную базу на конвейеры друг 
друга. Наши крупнейшие предприятия МАЗ, 
«Гомсельмаш», МТЗ покупают продукцию Ярос-
лавского моторного завода, замещая в том 
числе ушедших с рынка европейских и амери-
канских производителей. Уфимский трамвайно-
троллейбусный завод изготавливает свою про-
дукцию с участием Минского автомобильного 

завода. На международной выставке 
«Иннопром» БЕЛАЗ, МАЗ, МТЗ, «Ам-
кодор», «Гомсельмаш», BKM Holding 
(«Белкоммунмаш») и другие произ-
водители показали большую линейку 
техники. Гостям продемонстрирова-
ли беспилотные модели и эксклюзив-
ный гусеничный трактор от Минского 
тракторного завода. Особое внимание 
привлек и стенд БЕЛАЗа, где презен-

товали макеты самосвалов с высокой россий-
ско-белорусской интеграционной составляю-
щей – больше 60 процентов.

Конечно, на фоне западных ограничений наши 
предприятия столкнулись с проблемами беспере-
бойного обеспечения комплектующими и  мате-
риалами. Но это не повод опускать руки. Самое 
время вызовы превращать в возможности. Экспериментальный Aurus серийным пока не стал.

ПЛЮСЫ МИНУСЫ

КОМПЕТЕНТНО
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 ■ С мая следующего года 
в России заработают новые 
правила поступления: про-
ще станет и студентам, и ра-
ботодателям.

ВЫПУСКНИКАМ 
ПОВЕЗЛО
Для начала немного груст-

ной статистики: от 30 до 50 
процентов выпускников рос-
сийских вузов сейчас не рабо-
тают по специальности. Когда 
речь идет о бюджетниках, это 
означает, что государствен-
ные деньги на их обучение 
просто выкинули на ветер. И 
это притом что в некоторых 
сферах экономики дефицит 
кадров до 60 процентов.

– Пять лет работаю сенато-
ром, и когда общаюсь с рек-
торами вузов, вижу такую 
ситуацию. Государство дает 
заказ, обучаем студентов по 
всем направлениям, а на вы-
ходе получаем следующий 
итог: очень мало молодых 
специалистов после оконча-
ния института приходит в 
профессию, – подтверждает 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по культу-
ре, науке и образованию 
Наталья Косихина. – Ино-

гда в кафе, когда меня об-
служивает очень грамотно 
говорящий официант, сразу 
задаю вопрос: «А какое у вас 
образование?» Оказывается, 
высшее, педагогическое. Да, 
очень важно, чтобы нас и тут 
обслуживали квалифициро-
ванные кадры. Но это не дол-
жен быть человек, который 
пять лет учился на педагога.

Исправить ситуацию дол-
жен новый закон о целевом 
обучении, который заработа-
ет с 1 мая 2024 года. Нынеш-
них одиннадцатиклассников 
он уже коснется. Целевое 
обучение, когда абитуриент 
заключает договор с рабо-
тодателем, по которому тот 
гарантирует студенту трудо-
устройство, платит стипен-
дию или поощряет его как-то 
иначе, а учащийся осваивает 
нужную заказчику програм-
му, существует и сейчас. 
Только система, по мнению 
экспертов, была хаотичной. 
Абитуриент и его родители 
сами искали работодателя: 
по сайтам ведомств, обзва-
нивали предприятия или 
расспрашивали нынешних 
студентов-целевиков. Что-то 
наподобие единого сервиса 
есть у Федерального кадро-
вого центра ОПК, но сайт 

полностью посвящен оборон-
но-промышленному комплек-
су, поэтому гуманитариям, 
спорт сменам и художникам 
там делать нечего.

Это с одной стороны. А с дру-
гой, заключить договор, по 
сути, мог любой желающий, 
независимо от его умений, на-
выков, способностей и успева-
емости. Он мог легко попасть 
на места в пределах целевой 
квоты просто потому, что ее не 
заполнили на сто процентов, 
а проходной балл был значи-
тельно ниже, чем по общему 
конкурсу.

БЕСПЛАТНО  
И ЗА ДЕНЬГИ
Сейчас же, как заявил Пред-

седатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Воло-
дин, закон позволит сформи-
ровать прозрачную процедуру 
целевого обучения. Главное, 
он создает единую платформу 
для заказчиков и абитуриен-
тов. Предложения от работо-
дателей будут формировать 
на сайте «Работа в России», 
там же сразу можно увидеть 
перечень требований к кан-
дидатам.

– Например, он должен 
быть выпускником профиль-
ного класса, победителем или 

призером конкурсов, прово-
димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая то-
чечная, индивидуальная рабо-
та, – объясняет министр на-
уки и высшего образования 
России Валерий Фальков.

Предполагается, что инфор-
мация с новой платформы бу-
дет доступна всем, и любой 
абитуриент, подходящий под 
критерии заказчика, сможет 
подать электронную заявку 
через портал Госуслуг одно-
временно с заявлением о при-
еме в институт. Вот только за-
ключать договор он будет уже 
после зачисления. По новым 
правилам абитуриент сможет 
подписать только одно согла-
шение с одним заказчиком 
и для одного вуза.

– Закон очень важен и ну-
жен. Эту модель обучения 
нужно было разработать 
раньше, – считает Наталья 
Косихина. – Когда спраши-
ваю школьников или их 
классных руководителей, 
дети не могут назвать свои 
градообразующие предпри-
ятия. Поэтому нужно, чтобы 
школьники посещали их, сво-
ими глазами видели масштаб 
современного оборудования, 
эту мощь. Важно, чтобы де-
ти уже в профильных клас-
сах проходили там практику, 
пусть она будет всего не-
сколько дней, чтобы ребята 
работали в коллективе.

Учиться по целевому догово-
ру можно будет и бесплатно, и 
за деньги. Если это предусмо-
трено договором, то работода-
тель может оплачивать обуче-
ние и на платном отделении 
вуза. При этом поступление 
на бюджет предполагается как 
в общем, так и в льготном по-
рядке, по целевой квоте, – в 
зависимости от выбора заказ-
чика. По окончании учебы в 
институте молодой специа-
лист должен будет отработать 
на выбранном предприятии 
не меньше трех и не больше 
пяти лет в соответствии с по-
лученной квалификацией. Все 
это тоже должны прописать в 
договоре.

– Это же так удобно. Любой 
выпускник заходит на плат-
форму и видит, например, 
что «Курскэнерго» выставил 
вакансию инженера. И он вы-
бирает себе профессию. И уже 
не просто будет учиться, но 
и знать, где продолжит рабо-
тать. Кадры пойдут в экономи-
ку, и вузы не будут вхолостую 
выпускать людей, – убеждена 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, 
науке и образованию Ольга 
Германова.

НИКАКОЙ 
ПРИНУДИЛОВКИ
Расширяется по новому за-

кону и список потенциаль-
ных работодателей. Сейчас он 
ограничен министерствами, 
ведомствами и госкорпора-
циями. С 2024 года в перечне 
также появятся: резиденты 
особых экономических зон 
и ТОР (территорий опережа-
ющего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
Владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-
ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра».

При этом, по словам автора 
закона, зампредседателя Гос-
думы Ирины Яровой, «мы не 
возвращаемся к принудитель-
ному распределению, которое 
все помнят». Да это и невоз-
можно.

– В советской системе не 
было коммерческого образо-
вания. Сегодня те, кто учится 
на платной основе, могут за-
явить: «Мы заплатили деньги, 
государство не тратит на нас 
ни копейки. Почему я должен 
ехать по его распределению? 
Или другая сторона меда-
ли: человек хорошо учился в 
школе, сдал успешно ЕГЭ, по-
ступил на бюджет и окончил 
вуз с красным дипломом. И у 
него тоже может возникнуть 
вопрос: почему он должен 
поехать по распределению 
в дальнее село? На мой взгляд, 
это социальная несправедли-
вость. Если распределять, то 
тогда уж всех, причем по рей-
тингу: учился хорошо – выби-
раешь хорошее место, учился 
плохо – получаешь место по-
хуже, – считает Ольга Герма-
нова.

 ■ В СССР выпускник был строго 
обязан отработать по распределе-
нию три года, и уволить его было 
нельзя.

В Советском Союзе обучение в вузах по 
целевому направлению предприятий или 
регионов практиковали широко. Абитури-
ентов зачисляли в институт вне конкурса 
при условии успешной сдачи вступитель-
ных экзаменов.

Распределение же проводили в послед-
ние месяцы обучения – специальная ко-
миссия отправляла выпускников в разные 
уголки страны согласно разнарядке соот-
ветствующих ведомств или по заявкам 
самих предприятий. Они могли прислать 
и персональные заявки на студентов, ко-
торые хорошо зарекомендовали себя на 
практике.

В СССР выпускник был строго обя-
зан отработать по распределению три 
года и только после этого мог поменять 

место работы по собственному жела-
нию. При этом он имел статус «моло-
дого специалиста» – его нельзя было 
уволить без специального разрешения 
министерства.

По закону такие специалисты имели 
право на подъемные и внеочередное по-
лучение жилья. А по приезде его обязаны 
были обеспечить общежитием до подхода 
очереди на квартиру.

Теоретически отказаться можно бы-
ло, получив разрешение на свободное 
трудоустройство, но это не особо при-
ветствовалось.

КВАРТИРЫ ПЛЮС ПОДЪЕМНЫЕ НОСТАЛЬГИЯ
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КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ
Диплом не должен лежать 
мертвым грузом.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В Беларуси схема под-
бора специалистов через 
госзаказ давно и успешно 
работает.

КАРЬЕРНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
Такая опция – лекарство от 

перекоса на рынке труда. Ведь 
нередко вчерашние студенты 
оказываются за бортом, а на 
предприятия неопытных бе-
рут неохотно.

Сбалансированность спроса 
и предложения на рынке тру-
да – одно из основных условий 
успешного развития эконо-
мики. Политика в сфере за-
нятости населения во многом 
нужна для решение этой за-
дачи. Об этом не раз говорил 
Президент Беларуси:

– Люди должны понимать, 
что они получают образо-
вание и возвращаются на 
конкретное место работы. 
Но целевики должны четко 
понимать, что им придется 
согласно договоренности от-
работать определенное вре-
мя. И это время должно быть 
солидным. Не два-три года, 
а минимум пять лет. Поэто-
му надо внимание серьезное 
уделить целевому набору. От 
этого мы никуда не уйдем. 
Нам нужны и учителя, и вра-
чи, и агрономы, и зоотехни-
ки на конкретном месте в 
конкретном регионе. И есть 
желающие поступать в вузы 
и нести обязательства. Их 
хватает, поэтому надо под-
держивать. В основном это 
достойные люди, которые 
идут и работают.

Министр образования 
Беларуси Андрей Иванец 
рассказал, что именно таких 
подходов и придерживаются 
во время вступительной кам-
пании. Целевик должен быть 
не только мотивированным, 
но и подготовленным.

Для ребят, которые четко 
определились с местом буду-
щей работы, разработали осо-
бый порядок приема. Их ждет 
всего один внутренний экза-
мен по профильному пред-
мету специальности. Итог 

испытания суммируется со 
средним баллом аттестата – 
так и выстраивают конкурс.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО НАУЧИЛИ
Людмила Кананович, член 

Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению, считает, что 
бояться целевого об-
учения не стоит. Та-
кой подход – на-
дежная гарантия 
будущего. С уче-
том сложностей, 
появляющихся 
у  молодых лю-
дей с трудоустрой-
ством, это большой 
плюс.

– Целевая форма обучения, 
говоря образно, держится на 
трех китах: абитуриент, ко-
торый выбирает направле-
ние и четко знает, где хочет 
работать; заказчик кадров; 
вуз или колледж, который го-
товит специалиста. В итоге 
студент учится бесплатно за 
счет средств бюджета.

Главные преимущества це-
левиков – гарантированное 
место работы и индивидуаль-
ный подход к занятиям:

– Например, молодой че-
ловек получает образование 
в сфере автомобилестроения. 
Одновременно он начинает 
вливаться в рабочий процесс 
организации, с которой у не-
го договор. Проходит практи-
ку, пишет курсовые работы 
и дипломный проект по теме. 
Некоторые работодатели по-
ощряют ребят дополнитель-

ной стипендией. После 
учебы на бюджете 

при поступлении 
по общему кон-
курсу обязатель-
ный срок работы 
по специально-

сти  – два года.  
У целевиков – пять 

лет.
Механизм оформления 

долгосрочной отработки про-
стой и  понятный. Целевой 
договор должен подписать 
заказчик и абитуриент до 
начала приема на обучение. 
Для школьников главное – за-
ранее определиться с профес-
сией. 

– Есть несколько вариан-
тов. Первый – самый выи-
грышный, но и самый тру-
доемкий – самостоятельные 
поиски. Советую старше-
классникам не откладывать 

это в долгий ящик, а начинать 
прямо сейчас. Можно соста-
вить список приглянувшихся 
организаций, обратиться в 
кадровые службы. Грезите 
профессией педагога – на-
бирайте номер отдела по об-
разованию обл исполкома, 
или комитета по образова-
нию Мингор исполкома, или 
Мин обра. Не представляете 
жизнь без белого халата и 
возможности помогать дру-
гим? Звоните в комитет по 
здравоохранению Мингор-
исполкома либо в управле-
ние облисполкома, – сове-
тует депутат. – Важно, что 
ребята сами выбирают рабо-
тодателя и гарантированно 
к нему приходят. Заказчик 
может быть из любой сферы, 
нет требований, в каком на-
селенном пункте он должен 
находиться.

В этом году число мест для 
целевиков в вузах увеличи-
ли. На медицинские специ-
альности – до 80 процентов, 
сельскохозяйственные – до 70, 
остальные – до 60.

Студентов ждут разные 
«плюшки»: место в общежи-
тии или арендное жилье. 

– Больше всего запросов на 
целевиков в медвузах. Там 
традиционно высокие кон-
курсы и проходные баллы, 

к ним повышенный интерес 
у абитуриентов.

Не отстают сельскохозяй-
ственные направления – для 
продовольственной безопас-
ности страны требуются 
квалифицированные кадры. 
Предприятия Минсельхоз-
прода уделяют этому большое 
внимание. Охотно берут це-
левые «пропуска» и будущие 
учителя, на которых традици-
онно высокий спрос.

Сегодня главное – связать 
потребности рынка труда  
с образованием, уверена пар-
ламентарий:

– В условиях инноваци-
онной экономики только 
хорошо подготовленный 
и  мотивированный персо-
нал, готовый к повышению 
своих компетенций, может 
обеспечить высокую конку-
рентоспособность организа-
ций. Самое главное, что дает 
распределение молодым спе-
циалистам, – преференция 
перед сильными конкурен-
тами на рынке труда, перед 
теми, у кого серьезный опыт 
и хорошие практические на-
выки. Сейчас даже многие 
выпускники, которые сами 
платили за обучение и  могли 
получить свободный диплом, 
хотят получить направление 
на работу.

ЦЕЛЕВОЕ ОБУЧЕНИЕ

КСТАТИ
Около 3,4 тысячи 
первокурсников-

целевиков в этом го-
ду зачислили в бе-
лорусские вузы.

Наталья КАРЧЕВСКАЯ, 
ректор Белорусского госу-
дарственного университета 
культуры и искусств:

– Целевое направление мо-
тивирует хотя бы потому, что 
у ребят очень жесткий дого-
вор. Они прекрасно понима-
ют, что в случае отчисления, 
например, за неуспеваемость, 
будут возмещать средства. 
Руководители учреждений 
культуры или образования, 
которым нужен специалист, 
тоже понимают свою ответ-
ственность в случае растор-
жения договора. Поэтому 
серьезно относятся к выбору 
потенциальных абитуриентов, 
которые потом придут к ним 
на пять лет.

 ■ Специалистов заказывают крупней-
шие белорусские предприятия.

В Белорусском университете информати-
ки и радиоэлектроники на целевое приняли 
около четырех десятков парней и девушек 
по девяти специальностям, что в два раза 
больше, чем в прошлом году. Заказчики ка-
дров – 15 организаций, включая гигантов «Ат-
лант», «Керамин», «Минский автомобильный 
завод», «Интеграл».

В БГУ по «спецпрограмме» поступили в этом 
году 102 абитуриента, 98 из них приняли по 
целевому конкурсу, а четыре выпускника пед-
классов – через собеседование. Самая попу-
лярная специальность – «правоведение», на 

втором месте «таможенное дело», на третьем – 
«психология». Заказчики – около 40 ведомств и 
организаций, включая управление СК Беларуси 
по Минской области, комитет по образованию 
Мингорисполкома, Государственный таможен-
ный комитет.

Столичный медвуз – лидер по количеству 
целевых мест.

– Средний балл аттестата у меня был 9,7, 
поэтому я не волновалась, когда поступала. 
Целевое выгодно – сдавала только устный экза-
мен по биологии. Выбрала стоматологический 
факультет, после окончания учебы вернусь 
работать в Витебскую область, скорее всего 
в Миоры, – рассказала первокурсница БГМУ 
Дарья Маткова.

МЕДИКИ, ЮРИСТЫ, ТАМОЖЕННИКИ ПРЕДПОЧТЕНИЯ

МНЕНИЕ

БЕ
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А

Интерес к педагогической профессии растет.

Подход к образованию  
должен быть серьезным 
и эффективным.
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 ■ На грандиозной выставке на ВДНХ можно порулить ледоколом, 
оказаться в жерле вулкана и полетать на воздушном шаре.

ЭЛЕКТРОНИК  
ИЗ БИРОБИДЖАНА
– А вы знаете, что у нас зубров даже 

больше, чем в самой Беларуси? – ого-
рошил меня вопросом представитель 
Орловской области. – Когда-то, спасибо 
белорусам, первых завезли к нам именно 
они. Теперь у нас 628 особей, вот почему 
фигура зубра из Орловского полесья пред-
ставлена на нашей экспозиции. И еще – 
макет дуба Ивана Тургенева, это дерево до 
сих пор растет в усадьбе Спасское-Луто-
виново. Мы всех приглашаем посмотреть 
на прекрасный оригинал.

На площадке Москвы мне больше всего 
приглянулась панель, с помощью которой 
можно разработать идеальный маршрут 
для каждого. Нужно просто дать компью-

теру вводные – что именно и с кем хотите 
посетить. Музеи или парки, стадионы или 
кино, с перекусом или без (если да – ка-
кую кухню предпочитаете), с детьми или 
взрослой компанией. Машина выдаст вам 
красивую открытку с QR-кодом, считав 
который, вы получите детальный план 
прогулки с указанием времени, которое 
она займет. Красота!

А самым забавным показался «закуток» 
Еврейской автономной области.

– Шалом, меня зовут Моисей, – говорит 
робот с симпатичной мордашкой. – Слу-
шайте анекдот. Еврейская мама дарит 
сыну два галстука. Он долго выбирает 
и надевает один из них. Мама спрашивает: 
«Сынок, а шо второй, не понравился?!»

За Моисеем маячит загадочная дверь  
с надписью «Главная еврейская тайна». 
Решил узнать ее и я. Войдя в узкое про-
странство, увидел вокруг себя на круглой 
стене «наскальную живопись», посвящен-
ную той же теме, на которую шутил Мо-
исей. К примеру, юноша показывает ма-
тери русалку и спрашивает: «Мама, она 
кошерная?» Или типичная тетя Соня го-
ворит принцу, склонившемуся над спящей 
красавицей: «Ой-вэй, сынок, не целуй ты 
эту шиксу!» В общем, главная еврейская 
тайна – это заботливая еврейская мама.

Ну а теперь серьезно. Робот Моисей при-
надлежит к классу роботов PROMOBOT. 
Это самый известный российский робот в 
мире. Экспортируют его в 42 страны, мож-
но купить в Европе, США и даже Австра-
лии. Предметы он держать, увы, не умеет, 
зато покоряет людей своим обаянием и 
осведомленностью. А теперь, после все-
го этого, посмейте сказать, что Россия – 
«бензоколонка с ракетами». Прозвучит 
просто глупо.

КОЛЛАЙДЕР 
ДОСТИЖЕНИЙ
«Друга я никогда не забуду, если 

с ним повстречался в Москве!» – 
пели трогательные герои фильма 
«Свинарка и пастух» Ивана Пы-
рьева, снятого в далеком 1941 го-
ду. Передовики производства зна-
комятся на Выставке достижений 
народного хозяйства (тогда она, 
правда, называлась по-другому). 
Здесь, на северо-западе Москвы, 
в павильонах-дворцах демонстри-
ровали лучшие достижения совет-
ского народа.

Интересно, что бы сказали даге-
станский пастух Мусаиб и колхоз-
ница Глаша, если бы попали в XXI 
век – на грандиозную выставку-
форум «Россия», открытую в День 
народного единства на ВДНХ. По 
ней даже пресыщенные москвичи 

ходят открыв рот. Наш совет: если 
соберетесь – закладывайте на 
нее целый день. Хотя и его не 
хватит – локаций очень мно-
го. Но не спешите бежать ту-
да сломя голову – она будет 
работать еще пять месяцев.

Сразу при входе выстроили 
гигантский туннель, напомина-
ющий адронный коллайдер. Вой-
дя в него, люди погружаются в без-
граничное цифровое пространство, 
которое демонстрирует в ускорен-
ном режиме достижения страны 
за 23 года. Вот вам материнский 
капитал и декретные пособия – та-
кой заботы о молодых мамах нет 
нигде в мире. Вот здесь взлетает 
ракета с космодрома Восточный, 
а там крошит льды единственный 
на планете ледокольный флот. По-
верьте, это стоит увидеть.

УХ ТЫ, ШУМ БУХТЫ!
Кстати, о ледоколах. Порулить 

собственным атомным гигантом 
на сверхреалистичном симуляторе 
можно в 75-м павильоне, где у каж-
дого региона России своя площад-
ка. В день открытия, чтобы попасть 
сюда, люди стояли по два часа! За 
штурвал вас пустят представители 
Мурманской области. Тут не то что 
дети – взрослые теряют ощущение 
времени.

Прямо напротив стоит загадочный 
портал Камчатка с интерактивной 
стеной.

– Вы видите, как на нас движет-
ся волна Тихого океана, – поясняет 
представитель региона. – Этой вол-
ной вдохновились наши ребята, соз-
давшие первую в России школу зим-
него серфинга. Скоро мы проведем 
мастер-класс для всех желающих.

Внутри портала погружаешься 
в атмосферу красот Камчатского 
края с пением птиц и шелестом до-
ждя. А в следующем зале с круглой 
стеной оказываешься в эпицентре 
извержения вулкана – в самом его 
жерле! Зеркальный пол и потолок 
создают полный эффект присут-
ствия. При выходе каждому разда-
ют настоящий кусочек лавы.

А вот белая стена с гигантскими 
ракушками. Каждую можно прило-
жить к уху, как телефонную трубку. 

– Это звуки бухт Приморского 
края, – пояснил мне волонтер. – 
У каждой он свой. Например, бух-
та Преображения самая спокойная, 
тихий плеск волн. Шамора – самая 
шумная, там всегда сильный прибой. 
Так же, как на острове Гамова, – 
волны огромные! В общем, привезли 
с собой немножко моря.
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Я ДРУГОЙ ТАКОЙ СТРАНЫ НЕ ЗНАЮ

ФОРУМ  
В ЦИФРАХ

89 РЕГИОНОВ
67 ОБЪЕКТОВ

131 ЭКСПОЗИЦИЯ
265 ТЫСЯЧ 

КВАДРАТНЫХ 
КИЛОМЕТРОВ

Экспозицию 
Красноярского 

края венчает 
величественная 

скульптура, 
олицетворяющая 

реку Енисей.

Стенд Сахалинской 
области украсил 
гигантский краб.

Депутат Парламентского Собрания 
Владимир Джабаров 
нашел общий язык с Моисеем.

Саха-Якутия радовала глаз красивыми 
женщинами и разыгрывала бриллианты.

В павильоне «Туризм» можно покататься  
на лыжах в очках виртуальной реальности.
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 ■ Белорусы тоже обнови-
ли пространство к форуму.

Центральный вход в пави-
льон «Беларусь» на ВДНХ – 
как еще один портал в мир 
будущего. В холле на стенде 
опытные образцы последних 
разработок ученых из Белару-
си. Например, электромобиль-
родстер, который проезжает 
270 километров без подзаряд-
ки. Вся электроника – разра-
ботка сотрудников Института 
машиностроения НАН Бела-
руси.

Не хочешь передвигаться по 
земле, можно и в небо.

Здесь же экспонируют пи-
лотируемый мини-вертолет, 
беспилотный агродрон для 
внесения удобрений. Стоит 
такой аппарат десять миллио-

нов российских рублей. В шут-
ку его называют брелоком от 
вертолета  Ми-8, настолько он 
компактный. Особняком сто-
ит беспилотник «Буревест-
ник», который вполне может 
пригодиться и  в  зоне СВО. 
По соседству макет спутника 
и компактный суперкомпью-
тер – совместные разработ-
ки в рамках программ 
Союзного государ-
ства. Это часть 
выставки «Бе-
ларусь ин-
т е л л е к т у -
альная». Она 
с успехом про-
шла в Белару-
си, а теперь пе-
ребралась в Москву.

– Здесь представлены тема-
тические разделы от микро-
электроники до новых техно-
логий в сельском хозяйстве, 
медицине. Ожидаем, что через 
павильон пройдет не меньше 
миллиона человек за полгода, 
поэтому очень важно представ-
лять лучшие и новейшие раз-
работки, – заявил посол Бе-

ларуси в России Дмитрий 
Крутой.

Помещение меняли 
последние несколько 

лет, вот и сейчас 
к выставке-фо-

руму «Рос-
сия» сдела-

ли очередной 
апгрейд. Если 
зай ти в здание 

с другого входа, 
попадаешь в бело-

русское подворье. Деревянную 
хату в натуральную величину 
привезли по доскам вместе  
с экспонатами из Минска, ее 
просто собрали. Тут же макет 
Национальной библиотеки Бе-
ларуси в масштабе один к семи-
десяти. Причем главная фишка 
здания, алмаз знаний – из ка-
лия. Его буквально за неделю 
создали сотрудники Березов-
ского рудника в Солигорске.

В уличной экспозиции тоже 
солидное пополнение: компа-
нию БЕЛАЗу составили ком-
байн «Гомсельмаш», автомо-
биль Belgee X50, трактор МТЗ  
и автопогрузчик «Автодор».

На этом изменения не закон-
чатся: после окончания форума 
каждый месяц в павильоне бу-
дут работать выставки одного 
из регионов Беларуси.

ЗОНЫ СМЕЛОСТИ,  
УМА И СЕРДЦА
На стенде Рязанской области 

предлагают окунуться в другую 
стихию – воспарить ввысь на воз-
душном шаре. Это, конечно, ими-
тация, но корзина действительно 
поднимается на несколько метров. 
Именно на Рязанщине состоялся 
первый в России фестиваль воз-
духоплавания. Полет проходит под 
выразительное чтение волонтером 
стихов Сергея Есенина, великого 
уроженца здешних мест.

Интересные факты про другого 
литератора, Александра Волкова, 
написавшего знаменитую книгу 
«Волшебник Изумрудного города», 
мне рассказали на стенде Томской 
области.

– На создание сказки его вдохно-
вил деревянный особняк архитек-
тора Хомича дивного изумрудного 
цвета в Томске, – просветил меня 
куратор выставки. – Вот его ма-
кет. После этого Волков творчески 

переработал американского «Вол-
шебника страны Оз». Экспозиция 
у нас разбита на три секции – по 
мотивам сказки. В зоне Смелости 
мы показываем самые амбициоз-
ные проекты, разработанные за 
последнее время. В зоне Сердца – 
медицину и туризм. А зона Ума – 
все самое креативное. 

С креативностью все в порядке 
и у Санкт-Петербурга.

На его площадке волны Невы 
бьются прямо под ногами. Статич-
ные атланты на стенах внезапно 

оживают. А на интерактивной 
стене можно разгляды-

вать Северную Ве-
нецию во всех ра-

курсах и в любое 
время года.

– У нас здесь 
так или иначе 
присутству-
ют известные 
символы горо-
да – развод ные 

мосты, белые 
ночи, алые пару-

са и так далее, – 
рассказал куратор. – 

Есть много культурных 
активностей – сейчас, напри-

мер, для детей проводит мастер-
класс Музей археологии. А еще 

мы покажем фильм о крепости 
Орешек, которой в этом году  
исполнилось 700 лет. Ее построил 
еще внук Александра Нев ского.
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Максим ЧИЖИКОВ

Подготовили Михаил ПАНЮКОВ,  
Анатолий МАКСИМОВ.
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ВСЕПОГОДНЫЙ «БУРЕВЕСТНИК» НАШ 

 ■ В павильоне, посвященном ядерной энер-
гии, можно увидеть «Царь-бомбу».

Покорение атомной энергии сравнимо с укро-
щением огня и открытием электричества. Неуди-
вительно, что в павильоне «Атом» аж целых семь 
этажей, три из которых подземные.

Площадь выставочного центра – около 25 тысяч 
квадратных метров. Здесь три основные зоны – 
«Советский атомный проект», «Время первых» 
и  «Современная атомная промышленность». Над-
земный третий этаж занимает «Атомариум», где 
проводятся лабораторные эксперименты и опыты. 
К сожалению, он пока работает в тестовом режиме 
для особо важных гостей. Но даже без этого здесь 
есть на что посмотреть.

Как получали первый плутоний, как выглядит 
«Царь-бомба» или дирижабль «Атомный власти-
тель неба».

А знаете ли вы, к примеру, что в 1950-х годах в 
США и СССР разрабатывали модели автомобилей, 
которые должны были ездить на атомном топливе? 
Американцы представили свой концепт-кар под на-
званием «Форд Нуклеон». А советские конструкторы 
разработали свою супермашину – «Волга-атом». Их 
модели тоже можно увидеть в  павильоне. С таким 
дизайном, даже без атомного двигателя, они бы и 
сейчас имели большой успех.

– Проектов павильона было несколько, – вспоми-
нал на открытии Сергей Собянин. – Обычно вы-
бирают простые, недорогие, быстро возводимые. 
А мы выбрали самый невероятный и сложный. И он 
получился даже лучше, чем задумывали.

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ

СЕМЬ ЭТАЖЕЙ ЧУДЕС

Полеты от Рязанской 
области.

Вот такие зубры водятся  
в Орловском полесье.

Интересные 
мастер-классы 
от настоящего 
шамана.

Башкирские девушки обсуждают новости форума.

Симулятор 
возникновения 
атомной энергии.

Алмаз знаний из калия.

ПАВИЛЬОН



10 ноября / 2023 / № 5014 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ УТРАТА

Елена РОДИОНОВА

 ■ Художественный ру-
ководитель Санкт-Пе-
тербургской филармонии 
Юрий Темирканов ушел из 
жизни на 85-м году, за месяц 
до дня рождения. «Союзное 
вече» вспоминает, каким он 
был и за что его любили во 
всем мире.

ТЕРМОЯДЕРНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК
Двадцать лет назад маэстро 

Темирканову вручали очеред-
ную премию – «Триумф». Чле-
ны жюри под председатель-
ством Михаила Жванецкого 
говорили добрые слова. Олег 
Табаков сказал: «В нем еще 
жив мальчишка. Сохранить 
в себе это свойство удается 
очень немногим. 
Несмотря на вели-
чие твоего искус-
ства, Юрий, ты по-
прежнему веселый 
и хороший человек».

Андрей Вознесен-
ский сформулировал в 
стихах: «Для русских и 
американов – термоя-
дерный Темирканов».

Премий и наград 
у Юрия Темиркано-
ва было не счесть, и 
каждой он гордился.

Но особенно под-
черкивал такой важ-
ный для него факт: 
руководить оркестром 
Петербургской филар-
монии его выбрали… 
сами музыканты, а не назна-
чили сверху, как это бывало 
в 1988 году. И больше 30 лет, 
до самой смерти, он был худо-
жественным руководителем 
филармонии, лишь год назад 
сложив с себя полномочия 
главного дирижера.

«Если не ошибаюсь, в исто-
рии музыкальной культуры 
это первый случай, когда сам 
коллектив решал, кто его дол-
жен возглавить», – вспоминал 
Темирканов.

Артисты знали, кого про-
сить себе в начальники: 
они уже работали с Юрием 
Хатуевичем, когда раньше 
его приглашал к себе асси-
стентом предыдущий руко-

водитель легендарный дири-
жер Евгений Мравинский.

Все понимали, на что спо-
собен Темирканов.

И не ошиблись: через не-
сколько лет после назначения 
оркестр филармонии первым 
в России получил звание «За-
служенный коллектив Рос-
сии». Сам руководитель в 42 
года получил звание народно-
го артиста.

Иностранные газеты вклю-
чили оркестр в топ-5 лучших 
в мире, а самого дирижера 
называли русским Паганини.

И все потому, что Темирка-
нов доказал: музыка – это не 
просто ноты. Это магия. А для 
маэстро она стала еще и смыс-
лом жизни, и свое образной за-

щитой от всего, что приземля-
ет дух и обедняет душу. «Нельзя 
погружаться в муть мелких не-
приятностей, они засасывают, 
перестаешь видеть настоящее. 
Жизнь – нечто большее, чем 
повсе дневность», – как-то ска-
зал маэстро.

«МУЗЫКУ  
НЕ ПОНИМАЮ,  
А ЧУВСТВУЮ»
«Я, например, музыку не по-

нимаю. Вот если бы сказали 
«чувствовать музыку» – это 
другое дело! – с улыбкой при-
знавался маэстро Темирка-
нов. – Музыка есть ощущение, 
настроение, ее нужно посте-
пенно глотать как воздух».

Он всегда говорил: она на-
чинается там, где кончаются 
слова.

И учил музыкантов свое-
го оркестра «играть то, что 
спрятано за нотами». Понять, 
о чем думал, что ощущал ком-
позитор. Ведь, возможно, он 
даже плакал, когда писал ее. 
Темирканов был уверен: в ве-
ликой музыке есть подтекст, 
словами его не выразишь, 
можно только почувствовать 
и передать слушателям.

Играть по нотам професси-
онал сможет. А вот «дирижер 

должен понимать, почему му-
зыка написана так или иначе, 
как будто читает детектив».

Это сложно, но ведь в этом и 
состоит призвание – сыграть 
так, чтобы публика плакала.

Вот дирижер и нужен для 
того, чтобы сотворить эту ма-
гию вместе с музыкантами.

Сам себя он не считал ге-
нием и всегда говорил: если 
человек начинает себе нра-
виться, он практически умер 
в творческом смысле.

«Я не борюсь с гениями, 
я не имею хамства ставить 
себя с ними на один уровень. 
Я подчиняюсь им на сто про-
центов», – так объяснял маэ-
стро свой метод работы.

Великие авторы уже все ска-
зали своими произведениями, 
надо только их правильно ус-
лышать.

Темирканов известен тем, 
что дирижировал без палоч-
ки, управлял оркестром толь-
ко руками и глазами. Но его 
руки были настолько вырази-
тельны, что казались публи-
ке еще одним музыкальным 
инструментом, который вол-
шебным образом действовал.

«Я плохо дирижирую то, 
что мне не нравится», – при-
знался как-то Юрий Хатуевич.

Музыка должна трогать ис-
полнителя, иначе у него воз-
никает ощущение, что он об-
манывает публику.

Такой же принцип, «толь-
ко по любви», он применял 
и при выборе новых артистов 
в оркестр.

ОТКРЫЛ ВАЛЕРИЯ 
ГЕРГИЕВА
Его карьера взлетела стре-

мительно, практически сразу 
после окончания консерва-
тории. Но за этим везением 
стоял великий труд.

Он дебютировал в Михай-
ловском театре, который 
тогда назывался Малым те-
атром оперы и балета. Затем 
была победа на Всесоюзном 
конкурсе дирижеров в Мо-
скве. Гастрольный тур по 
Европе и США с оркестром 
Московской филармонии. В 
30 лет – дирижер в филар-
монии, в 38 – худрук и глав-
ный дирижер Мариинского, 
а тогда Кировского театра, 
который возглавлял 12 лет. 
Кстати, Темирканов дал до-
рогу начинающему Валерию 
Гергиеву: «Я узнал, что есть 
такой молодой человек, ко-
торый на конкурсе Караяна 
получил Первую премию. Ну, 
думаю, это не зря. Сразу же 
пригласил его в Кировский 
театр».

Он всегда поддерживал мо-
лодые таланты. Учредил Те-
миркановскую премию для 
учеников школы при консер-
ватории, которую окончил 
сам, и пригласил некоторых 
лауреатов к себе в оркестр. 
Такую же премию вручают 
и в школе в родном Нальчике, 
которая носит его имя.

Юрий Хатуевич каждый год 
хотя бы на несколько дней ез-
дил на родину навестить близ-
ких, там и сейчас живут его 
брат и сестра. На родине он 
говорил на кабардинском, как 
просила мама. «Мне просто 
необходимо вдохнуть возду-
ха Кабарды, чтобы работать, 
жить, думать дальше», – гово-
рил Темирканов.

Но своим домом считал 
Санкт-Петербург, его назы-
вали «кабардинским петер-
буржцем».

ЖИЗНЬ – НЕЧТО БОЛЬШЕЕ, 
ЧЕМ ПОВСЕДНЕВНОСТЬ

Юрий ТЕМИРКАНОВ:

 ■ Он мало рассказывал о своих близких.

Любимая жена Ирина ушла из жизни в 1997 году. 
Затем скончалась мама. Пережить потери помогала 
музыка. Но несколько лет назад Юрий Хатуевич по-
хоронил сына Владимира и старшего брата Бориса, 
который также был музыкантом. Помогали справиться 
с горем уже взрослые внук и внучка. 

Сам Темирканов любил повторять, что дирижеры 
на пенсию не уходят: «Чем старше становишься, тем 
лучше дирижируешь. Когда я работаю, то чувствую 
себя лучше».

Однако смерть близких его подкосила. Он стал 
реже появляться на работе, мало дирижировал, про-
водил время в одиночестве в своей квартире в Санкт-
Петербурге. Оставил пост главного дирижера филар-
монии, сохранив только должность худрука.

 ■ До семи лет собирался стать художни- 
ком.

О музыке в детстве даже не задумывался и не 
представлял, как вообще выглядят инструменты, 
оркестр… Но вот в Нальчик приехал духовой ор-
кестр, и по воскресеньям маленький Юра ходил 
с друзьями его послушать. «Меня впечатляла не 
столько музыка, сколько вид музыкантов, их бле-
стящие медные инструменты, а больше всего ди-
рижер, который ими управлял», – рассказывал он.

Возможно, это так и осталось бы без продолже-
ния и мир бы получил выдающегося Темирканова-
художника, а не дирижера, но как-то раз один из 
музыкантов, скрипач, встретил примелькавшегося 
паренька на улице и спросил: «Хочешь учиться 
играть на скрипке?» Он согласился только потому, 
что на Кавказе детей учат не говорить старшим 
«нет».

Его отец Хату Темирканов учился в Ленинграде, 
стал ректором вуза в Кабарде и министром культу-
ры. Когда началась Великая Отечественная война, 
ушел в партизаны, но попал в плен к фашистам. Его 
расстреляли в 1942 году. Отцу был 31 год… Маме 
было трудно прокормить четырех детей. «Мы никог-
да досыта не ели», – вспоминал Юрий Хатуевич. 
А учитель музыки его кормил, и это была одна из 
причин, почему ребенку нравились занятия.

Но главное, он всерьез увлекся, в девять лет по-
ступил в музыкальную школу в Нальчике, где педа-
гоги в один голос твердили: у него талант.

И в 13 лет в семье было решено отправить спо-
собного юношу в Ленинград, в школу при консер-
ватории, учиться по классу скрипки.

После школы – оркестровый факультет консерва-
тории по классу альта, затем – дирижерский. Эта 
специальность показалась ему самой сложной, но 
и самой интересной.

ВПЕЧАТЛИЛИ МЕДНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ ПОВОРОТ СУДЬБЫ

ЧЕРЕДА ПОТЕРЬ

М
ар

ия
 С

ЛЕ
ПА

КО
ВА

/Т
АС

С

Ру
до

ль
ф

 К
УЧ

ЕР
О

В/
РИ

А 
«Н

ов
ос

ти
»

Он дебютировал в 1965 году  
в Ленинградском малом театре 
оперы и балета с «Травиатой».

Маэстро всегда был 
в своей стихии.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.45, 03.00, 05.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.55, 03.10, 05.40 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД-2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.30 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
14.45, 02.45 «Год в истории 1917. 

Революция  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД-2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
03.15 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
05.45 «Год в истории 1917. 

Революция  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 00.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона  

и Авось» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КАКАЯ ЧУДНАЯ 

ИГРА» (12+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
12.30 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1922  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Алеся» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «РЕТРО  

ВТРОЕМ» (12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922  

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «КАКАЯ ЧУДНАЯ ИГРА» (12+)
14.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ  
ИМПЕРИИ» (12+)

23.45, 04.45 «Год в истории 1926. 
Бублики (с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск  
(с субтитрами)» (12+)

05.25 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.15, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «РЕТРО ВТРОЕМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск – Москва» (12+)
22.22, 03.15 «МАНИЯ  

ЖИЗЕЛИ» (12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1929  

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30, 04.45 «Арктика» (12+)
11.30, 22.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

13.25, 00.25 «ОХОТА  
НА БЕРИЮ» (16+)

16.15 «Арктика» (12+)
17.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ  
ИМПЕРИИ» (12+)

18.35 «Пофестивалим» (12+)
19.05 «Наши люди. Алексей Крюков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00, 03.15 «ЗАКАЗ» (16+). Анна 

тяжело переживает расставание  
с мужем. От отчаяния она 
пытается покончить жизнь 
самоубийством, но в итоге ей не 
хватает смелости. По странному 
стечению обстоятельств она 
оказывается свидетельницей 
нескольких заказных убийств. 
Каждый раз на месте  
преступления она видит одного  
и того же человека, который, как 
ей кажется, эти преступления  
и совершает. Она заказывает  
и оплачивает ему... собственное 
убийство...

05.45 «Год в истории 1937. 
Утомленное солнце  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  

Мультфильмы (0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)

10.30 «Арктика» (12+)

11.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

16.15 «Арктика» (12+)

17.10 «Наши люди. Маргарита 

Павлова (с субтитрами)» (12+)

18.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+). Лина, молодая девушка, 

следуя примеру своего отца, 

решает начать криминальную 

карьеру, став карманницей. Однако 

обычный таксист Паоло, ставший 

сначала жертвой девушки, вскоре 

влюбляется в нее. И помогает 

Лине снова стать честным 

человеком. В главных ролях: 

Софи Лорен, Витторио де 

Сика, Марчелло Мастроянни 

и другие.

22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

03.30 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  

КАНАЛЬЯ» (16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

17 ноября 18 ноября 19 ноября

13 ноября 14 ноября 15 ноября 16 ноября

С 14 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«ОХОТА НА БЕРИЮ»
События сериала начинаются в тот день, 

когда со Сталиным случился удар. Главный 
герой Алексей Казарин привозит фельдъ-
егерскую почту на Кунцевскую дачу вождя. 
Случайно он становится свидетелем разго-
вора Лаврентия Берии с охраной Сталина. 
Глава МГБ запрещает им вызывать крем-
левских врачей...

13 НОЯБРЯ В 22:22

«ЖЕНА СТАЛИНА»
Это могла бы быть классическая любов-

ная история, если бы не один нюанс: ее ге-
рои – Иосиф Сталин и Надежда Аллилуева. 
Она впервые увидела его, когда ей было 
12 лет, а ему 34 года.Он был близким другом 
Аллилуевых, известных революционеров, 
дом которых был прибежищем многих вид-
ных борцов с царским режимом...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Спасатели из Минска 
стали лучшими на «Верти-
кальном вызове» в Санкт-
Петербурге.

В городе на Неве прошли 
международные соревнова-
ния среди пожарных и спаса-
телей по скоростному подъ-
ему в высотном здании.

На старт вышли 503 огне-
борца, представляющие 120 
городов – 54 субъекта Рос-
сии. К российским спасате-
лям присоединились коллеги 
из белорусской столицы.

В церемонии откры тия со-
ревнований при нял участие 
статс-се кретарь – заместитель 
главы МЧС России Алексей 
Серко. Он поп риветствовал 
всех участников, пожелав уда-
чи на дистанции.

Пожарные преодолели 39 
этажей, 936 ступеней, 145 ме-
тров вертика льного подъема 
в пол ной боевой экипировке.

В экстремальных соревно-
ваниях участвовали 25 жен-
щин. Некоторые показали ре-
зультаты, не уступающие по 
времени коллегам-мужчинам.

Так, победительница сорев-
нований Виктория Осинце-
ва – представительница ГУ 
МЧС по ХМАО – Югре – пре-
одолела почти тысячу ступе-
ней Лидер-Тауэра за 7 минут 
13 секунды. 

Второе место заняла Анна 
Касперова из Минска со вре-
менем 7 минут 27 секунд. Ее 
коллега Наталья Бондаренко 
заняла 4-е место, пройдя дис-
танцию за 7 минут 54 секунды. 

Победителем соревнований 
в личном зачете в междуна-
родной группе стал Илья 
Касперов из Беларуси. Его 
время – 4 минуты 40 секунд. 
Второе место также у пред-
ставителя нашей команды 
Александра Клюйко. Он 
финишировал со временем 
4 минуты 43 секунды. 

В командном зачете наши 
команды Минского городского 
управления МЧС заняли 1-е и 
2-е место. 

У всех участников состяза-
ний – действующая квалифи-
кация «газодымозащитник» и 
допуск к работе в средствах 
защиты органов дыхания. Они 
преодолевали дистанцию на 
время в СИЗОД. Остальные 
участвовали в забеге вне за-
чета, на личный результат.

39 ПОБЕДНЫХ 
ЭТАЖЕЙ
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5. УЗВАР
Узвар был известен на Руси еще до XVIII века. Традици-

онно напиток подавали на Рождество и Крещение. Само название 
происходит от слова «варить». Основных ингредиентов немного – 
вода и фрукты с ягодами, иногда к ним добавляли пряные травы, 
сахар и мед для сладости.

Он чем-то похож на компот, но отличается более насыщенным 
вкусом и при готовке не теряет полезных веществ, так как ягоды 
и фрукты не кипятят, а запаривают. А значит, пряный кисло-слад-
кий напиток не только согреет в зимние холода, но и восполнит 
дефицит витаминов. В качестве составляющих можно использо-
вать ягоды и фрукты: яблоки, землянику, грушу, вишню, клюкву, 
терн. Подают его везде в центральной части России.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ А за окном то дождь, то снег... Так хочется 
лежать под пушистым пледом и пить что-то 
теплое, что заодно и укрепит иммунитет. 
Рассказываем, чем удивляют в российских 
регионах.

1. СБИТЕНЬ
Сладкий, ароматный, очень по-

лезный, тонизирующий, согревающий – все 
это о старинном славянском напитке. Ва-
риантов рецепта масса – смелее экспери-
ментируйте. В составе обязательно есть 
мед, вода и пряности. А специи делают его 
уникальным. Можно использовать травяные 
сборы и даже вытяжки растений, сушеные 
ягоды – от них будет зависеть вкус и аро-
мат сбитня. И пользы будет хоть отбавляй! 
На Руси его очень 
любили  – на-
верное, как 
сегодня чай. 
Его пили всег-
да и везде, 
поскольку мед 
и травы были 
в избытке. 

Сейчас его 
можно попро-
бовать где 
угодно – в рос-
сийской сто-
лице, Санкт-
П е т е р б у р г е , 
п р а к т и ч е с к и 
в каждом городе 
Золотого кольца.

4. НОГООН САЙ
Это национальный напиток бурят. 

В переводе с бурятского означает «зеленый 
чай», или «чай цвета листвы». Его начали пить 
с XVI–XVII веков, когда чай из Китая через 
Монголию стал проникать в Бурятию. Сна-
чала напиток употребляли только шаманы, 
которые проводили обряды, а уже потом он 
ушел в народ.

Готовят ногоон сай из прессованного зелено-
го чая, добавляя молоко, соль, масло. Иногда 
туда же кладут прожаренную муку. Считается, 
что напиток может заменить обед – очень уж 
калорийный. В Бурятии весьма суровый кли-
мат, и такой чай помогает быстро согреться. 
Поэтому он и стал популярным. Если отпра-
витесь туда, непременно пробуйте!

3. ГЛИНТВЕЙН
Есть в России место, 

где этот напиток пьют уже не одно 
столетие, – Калининград, раньше на-
зывавшийся Кенигсбергом. Остров 
Канта – магнит для туристов не только 
благодаря Кафедральному собору и 
его органным концертам. Это излю-

бленное место для прогулок влюб-
ленных парочек, компаний с друзьями 
и семей. По всему городу куча мест, 
где продают вкусный глинтвейн. За-
гляните в одно из них после прогулки 
и обязательно отведайте.

Алкогольный или без, на белом ви-
не или красном – выбирайте, что вам 

по душе. Сейчас его готовят на осно-
ве вишневого или виноградного сока 
и даже черного или зеленого чая. По 
классическому рецепту добавляют 
корицу, гвоздику, лимонную корку, 
бадьян, мед, имбирь. Также можно 
использовать фрукты и черный пе-
рец – будет еще более пряно.

2. ИВАН-ЧАЙ
О лечебных свойствах этого на-

питка известно издавна. «Чай не пьешь – где 
сил берешь?» – говорили раньше на Руси. При 
этом имели в виду именно иван-чай. И дей-
ствительно, он дает человеку небывалую силу 
и энергию. Наполняет организм мощью, исце-
ляет тело и согревает душу. Кипрей узколист-
ный – высокое растение с яркими цветками 
сиреневого или розового цвета. А еще самый 
популярный вид, который распространен по 
всей территории России и занимает огромные 
площади на Урале и Алтае. По-другому его 
называют «огненной травой», «пожарником», 
«скрипуном», копорским чаем. 

Уникальность – в концентрации полезных 
веществ. Содержит 69 полезных микро-
элементов – 2/3 таблицы Менделеева. Три 
дневные нормы марганца, что способствует 
лучшему усвоению кальция. Это настоящий 
кладезь витаминов, мощнейший антиокси-
дант с седативным эффектом и антисептик.
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ПЯТЬ САМЫХ 
ВКУСНЫХ 
СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ

Его фишка – ярко 
выраженный медовый вкус.

Листочки не только очень красивые, 
но и безумно полезные.

Ни один национальный 
праздник зимой не обходится 
без горяченького.
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